

Toda la correspondencia debe dirigirse al Director de La Libertad

Apartado de Correos, 901

Para suscripciones, en la Librería de Prop. B. Rosal, 9

Los anuncios se reciben en la Administración que despacha hasta la madrugada

Número suelto. 5 céntimos

La Libertad

SUSCRIPCIONES
Madrid, un mes... 1 pta
Provincias, trimestre... 5 ptas
25 EJEMPLARES 60 CÉNTIMOS

LA LIBERTAD señala a sus lectores y anunciantes: que es el periódico de más grandes tiradas...

LA POLITICA INTERNACIONAL

El Congreso Socialista de Estrasburgo

Ofrecimos al lector de LA LIBERTAD un más amplio comentario a las deliberaciones del Congreso de Estrasburgo. Cumplimos hoy lo prometido; digase lo que se quiera, forzosamente habrá de reflejarse en España lo acaecido en esa Asamblea del partido socialista francés; por dos razones, una geográfica: la contigüidad; otra circunstancial: la crisis de orientación por que atraviesa el socialismo de Occidente, que, en nuestro país, no se ha resuelto aún. Unase a lo dicho otra consideración; estamos en tiempos de reconstrucción, y no es otro el propósito que anima a Jean Longuet y secuaces. Queda a un lado la Primera Internacional, desechada como inadaptable a exigencias nuevas; conoce el lector lo que representa la Internacional moscovita; pero no así la significación de ese grupo intermedio, vacilante, de creación, integrado por los denominados «reconstructores». Los que integran esta fracción obtuvieron en Estrasburgo una mayoría evidente: 3.031 votos contra 1.621 alcanzados por la moción Loriot (adhesión a la Tercera Internacional). Hasta aquí los resultados numéricos. Pero, ¿qué decir del contenido ideal de los «reconstructores»? Se afirma que no están «ni con la Segunda ni con la Tercera Internacional»; pero esto no pasa de constituir una definición por negación; así se deduce lo que no quieren los «reconstructores», pero no lo que anhelan. Intentemos deducir por analogía lo que hay de contenido ideal en esa fracción socialista, que algunos, impropiamente, denominan de la equidistancia.

Los «reconstructores» dicen tener analogías con el U. S. P. D. (partido social democrata alemán independiente), al cual pertenecen Kautsky, Bernstein, Ledebour, Dettmann, etc. A la vista tenemos el programa revolucionario votado por los socialistas independientes alemanes en las reuniones tenidas en Berlín del 2 al 6 de Marzo de 1919 (Revolutions-Bibliothek nr. 3). Resumamos las consideraciones preliminares y las resoluciones finales: la revolución de Noviembre de 1918 se detuvo sin llegar a sus últimas consecuencias, por culpa de los socialistas alemanes de la derecha, que pactaron con la clase capitalista, falseando así el espíritu del movimiento revolucionario. El U. S. P. condena estas prácticas tortuosas; admite el sistema de los Consejos y cree que el socialismo no se realizará sino a través de la dictadura del proletariado. Para alcanzar tal fin, el U. S. P. hará uso de todos los medios, inclusive del Parlamento. Las aspiraciones inmediatas del U. S. P. consisten: Primero, organización del sistema de los Consejos dentro de la Constitución. Segundo, supresión del ejército capitalista, sustituyéndolo por una armada popular integrada por trabajadores; elección de jefes y oficiales; supresión de la jurisdicción militar. Tercero, socialización de ciertas materias e industrias (carbón, bosques, aguas, electricidad). Cuarto, elección de los jueces por el pueblo, exigir responsabilidades a los culpables de la guerra. Quinto, legislación social. Sexto, separación de la Iglesia y del Estado, de la Iglesia y de la escuela. Séptimo, establecimiento de relaciones amistosas con todas las naciones, reanudación de las relaciones diplomáticas con Rusia y Polonia. Reconstrucción de la Internacional sobre la base de la política socialista revolucionaria y con el espíritu que inspiró las Conferencias de Zimmerwald y Kiental.

Si el lector lee con atención las anteriores conclusiones y las consideraciones que las preceden, notará dos características, acerca de las cuales han insistido Faure y Longuet en Estrasburgo; dicen los U. S. P. que apelarán a todos los medios conducentes a la realización de su programa; entre ellos, «la acción parlamentaria»; esta afirmación forzosamente tenía que alegrar a los independientes alemanes de la Internacional de Moscú, que no admite esa posibilidad de colaboración. Acerca de este particular hacía hincapié Paul Faure en Estrasburgo, al afirmar «es imposible condenar la acción parlamentaria». Así aconteció que los U. S. P., los miembros del Labour Party, los socialistas holandeses y suecos, no son admitidos en el seno de la Tercera Internacional. Longuet decía a este propósito: ¿qué será una Internacional en la cual no estén incluidos esos millones de obreros? Así se ha llegado a la mal llamada «media solución», consistente en «reconstruir» lo que la guerra des-

truyó. Ahora bien; ¿es que los reconstructores franceses y los independientes alemanes pueden reconstruir una Internacional lo suficientemente amplia que pueda abarcar dentro de su seno a los extremistas partidarios de la Tercera Internacional? ¿No es precisamente lo que los rusos consideran como timidez de estos socialistas occidentales, la causa de su exclusión de la Internacional de Moscú? ¿Cuál es, por consiguiente, la misión de los reconstructores? ¿Unir en una acción común a los partidarios de la tesis Paul Faure, a los independientes alemanes, al Labour Party? Pues en ese caso tendremos, actuando concurrentemente, dos Internacionales: una, la de Moscú; otra, la «reconstruida», en Estrasburgo. Ambas no podrán actuar indefinidamente; forzosamente una de ellas absorberá a la otra. ¿Serán los «reconstructores» absorbidos o absorbentes? He ahí el problema que plantea la tesis Faure-Longuet en Estrasburgo. ¿Qué actitud adoptarán nuestros compañeros españoles ante esa realidad? ¿Qué deducciones sacarán de lo acaecido en Estrasburgo? ¿Se inclinarán por la «reconstrucción» los partidarios de la Segunda Internacional? ¿Persistirán en su actitud los que se hallan identificados con la Tercera?

CAMILO BARCIA

De la Rusia roja

Dora, la mujer verdugo

Laussana, 25.—Un informe oficial publicado por la Comisión extraordinaria de los Soviets de Odessa, dice que en el verano de 1919, la mujer verdugo Elena Grebólkoff, llamada Dora, ejecutó ella sola a más de 700 personas.

El precio de la luz

El ministro de Abastecimientos dicta una real orden prohibiendo la subida anunciada por las Compañías

No podemos por menos de enorgullocernos, y no precisamente por nosotros, sino por los madrileños, cuyos intereses hemos procurado en todo momento defender, de haber obtenido un nuevo triunfo en nuestras campañas.

A la realizada contra el encarecimiento del servicio de tranvías, que de momento se ha evitado, ha seguido la emprendida contra la injustificada elevación del fluido eléctrico, anunciada por las Compañías a sus abonados para el próximo mes de Abril.

Pues bien; a la intervención del alcalde en el asunto ha seguido la del ministro de Abastecimientos, el cual ha completado nuestra campaña saliendo al paso del pretendido encarecimiento y prohibiendo que se lleve a la práctica.

En efecto, en vista de la instancia presentada al ministerio de Abastecimientos por el alcalde presidente del Ayuntamiento de Madrid, en súplica de que se suspendan los aumentos de precios anunciados por dos de las Compañías de electricidad establecidas en esta capital hasta tanto que sea tasado el fluido eléctrico, teniendo en cuenta todos los elementos integrantes de la producción, dicho ministerio ha dictado una real orden, publicada en la «Gaceta» y comunicada al gobernador civil, presidente de la Junta provincial de Subsistencias, cuya parte dispositiva dice así:

«Primero. Que se remita a V. E. el escrito del Ayuntamiento de Madrid de que ha hecho mérito, a fin de que con toda urgencia se sirva remitir a esa Junta de su digna presidencia, y, previo el informe de los señores vocales asesores y de los dictámenes de cuantos elementos técnicos estime conveniente conocer respecto del particular, y oyendo también a la industria interesada, aouerdre si a su juicio procede o no proponer precio regulador, dentro del término municipal de esta corte, para la venta del fluido eléctrico en sus distintas aplicaciones, y en su caso el tipo que debe fijarse al efecto; y

Segundo. Que se sirva V. E. comunicar a las Sociedades a quienes afecta la cuestión que se abstengan de elevar el precio de suministro del fluido eléctrico que producen, interin no recaiga resolución en la propuesta que ha de elevar esa Junta en cumplimiento de lo prevenido en el apartado precedente, previniéndolas a la vez que por cada infracción que cometan a lo dispuesto en la presente real orden les serán exigidas las responsabilidades que determinan la vigente ley de Subsistencias y sus disposiciones complementarias.»

En uno de los considerandos de la mencionada disposición se consigna que desde el momento en que el fluido eléctrico tiene análogas aplicaciones que el gas (sujeto a tasa por dicho ministerio), tanto para el consumo doméstico como en usos industriales, resulta incontestable que su fabricación de igual modo puede estimarse como primera materia a los efectos de la ley de 11 de Noviembre de 1916, y que, por consiguiente, se halla sujeta a todas las obligaciones impuestas por aquella a los productos que, conforme ocurre en este caso, se conceptúan de consumo general, según se dispone en el artículo 8.º del reglamento de 23 de Noviembre de 1916.

La Redacción de LA LIBERTAD está formada por Luis de Oteyza, Director; Antonio de Lezama, Redactor-jefe; Alejo García Góngora, Secretario de Redacción; Antonio Zozaya, Luis de Zulueta, Pedro de Répide, Augusto Barcia, Manuel Machado, Maximiliano Miñón, Alejandro Pérez Lugín, Ezequiel Endériz, Ricardo Marín, Francisco Hernández Mir, Ricardo Hernández del Pozo, Luis Salado, Manuel Ortiz de Pinedo, Víctor Gabirondo, Heliodoro Fernández Evangelista y «Alfonso», ex redactores de El Liberal

NUESTROS COLABORADORES

Sequedad, dureza, insensibilidad

La leyenda había hecho de nuestra patria el más venturoso paraje de la tierra. Dábanse en él todos los climas, desde el tropical al nórdico, pasando por la más suave y deliciosa zona templada. Y a esta variedad climatológica correspondía la flora más espléndida del planeta: desde el pino y el haya, al naranjo y la caña de azúcar. Como en un país de elección, marcado con sello providencial, se habían acumulado en nuestro suelo todas las riquezas. Ser español era una verdadera ganancia. Todavía hoy, los restos de esta leyenda compensan a muchos españoles de sus harapos. ¡Oh, nuestro cielo, nuestras mujeres, nuestra alegría!... (Contorsiones lascivas y dolorosas de bailarinas; dejos lastimeros del cante andaluz; comparsas vistosas—ruído, colorines—, que exhiben por Europa y por el mundo, envueltas en la bandera roja y gualda, las desnudeces del alma nacional.)

Los españoles que estudian y que piensan han desgarrado implacablemente la leyenda, mostrándonos una realidad cruel. Tenemos una Geografía erizada de dificultades. El clima es duro. Soplar recios, tormentosos, los vientos, o se desliza, bajo el cielo raso, azul, un aire sutil que tiene fama de asesino. Se empapan en nieblas y humedades las tierras del Norte y luce sobre la meseta un sol de justicia. Los inviernos son fríos, y los veranos secos y ardientes. La nieve de las cumbres se precipita en torrentes devastadores. Las cosechas se hallan subordinadas al régimen de las lluvias; y éste depende del arbitrio de santos milagrosos. Los ríos, de corriente profunda y rauda, en vez de fecundar la tierra, van lentamente arrastrándola al mar.

A clima duro, tierra dura, inhospitalaria, hostil al hombre, refrataria a la vida. «Recorriendo España de Norte a Sur—se lee en la «Memoria» que precede al proyecto de ley de colonización interior, de González Besada—, el ánimo se empedreguece a medida que ve dilatarse a su paso extensas planicies, calveros y áridos páramos, sin una vivienda, sin centro alguno denunciador de actividad, todo yermo, desierto.» Y en la introducción a la «Reseña Geográfica y Estadística de España», del Instituto Geográfico y Estadístico, se dice: «Días enteros puede marcharse por nuestros campos sin tropezar con un ser viviente, sin el canto de un pájaro». ¿Quién no ha experimentado, viajando por España, la sensación del desierto? Entre Zaragoza y Huesca atraviesa el ferrocarril uno en que no existe huella de habitación humana en muchas leguas. Toda la parte de la provincia de Zaragoza comprendida entre el Ebro y la sierra de Alcubierre es un desierto de doscientas mil hectáreas. A la orilla del mar, entre Huelva y Cádiz, limitado al Este por el Guadalquivir, hay otro desierto de dos mil doscientos kilómetros cuadrados...

Y con los agentes naturales han colaborado los históricos, que, en una ruda lucha, llegaron a prevalecer en la formación del carácter nacional. De aquí que uno de los más graves defectos de nuestra raza sea la sequedad de alma, la sequedad de corazón, la falta de emoción y de ternura. El medio físico y la Historia nos hicieron duros; la miseria, que nos hizo sobrios, nos hizo también crueles. Una religión de tristeza y de muerte nos dió el culto fanático del dolor. Nuestro espíritu es seco como la meseta central en que culmina nuestra Geografía. La dureza de nuestro carácter, la propensión nativa a la crueldad, se manifiestan incluso en los públicos regocijos—autos de fe, ejecuciones capitales, fiestas de toros—. La horrible miseria del medio seco y esteriliza hasta las raíces mismas de la sensibilidad.

Esta sequedad del alma nacional se muestra, lo mismo que en el pueblo, en los grandes hombres representativos de la raza. Dureza, sequedad de las letras castellanas; en todo Cervantes no hay un epi-

sodio tierno, conmovedor, de una mujer o de un niño. Dureza, incompreensión en los moralistas. Formulismo, casuística, falta de sentimiento en los jurisperitos. Dureza en los grandes poetas nacionales, de estrofas rimbombantes, sonoras; pero huecas y secas. Dureza, sequedad en los grandes pinceles maestros: Murillo pintó deliciosamente vírgenes y ángeles; pero no niños, hijos de los hombres. Dureza, sequedad en los grandes conductores de muchedumbres, valerosos y esforzados como caudillos, no fraternales y blandamente persuasivos como apóstoles. Y hemos olvidado de intento a los grandes dramaturgos, a quienes todavía aplaude el público en sus obras... póstumas; los crímenes que cometen los maridos y los amantes en defensa de su honor... calderoniano.

¿No siente esta raza, ni aun en sus formas más violentas, la injusticia? ¿No siente la humillación de la inferioridad y el aislamiento? ¿Ni aun siente el acoso del hambre?... Series enteras de catástrofes han pasado por encima del alma nacional sin rozarla. La raza ha dado sus hijos para el desastre, para el dolor o la muerte oscura y sin gloria, no con el heroísmo de quien renuncia, sacrificándose, a lo que más ama, sino con la conformidad de quien—dura existencia o filosofía demasiado cruel—no siente sino menosprecio por la vida. Y a menudo, en el vasto cementerio nacional, que llenaron las epidemias y las pestes, ya desterradas de todo el globo por los progresos de la cultura, no hubo sobre tanto duelo, al borde de las fosas abiertas, sobre los montones de cadáveres, más piadoso responso que la mueca burlona de un pícaro.

ALVARO DE ALBORNOZ

DESDE HOLANDA

Anguiano, en libertad

La minoría socialista del Congreso ha recibido el siguiente telegrama del diputado señor Besteiro:

«Rotterdam, 24.—Dentro de quince días partiré para Rusia una Comisión del Labour Party inglés, con objeto de estudiar la organización bolchevista y establecer relaciones con ella.

He sido encargado de invitar al Partido Socialista español a designar un delegado que acompañe a esa Comisión.

Anguiano fué puesto en libertad y está coningo. Salimos con dirección a Bruselas.—Besteiro.»

NUESTRA ACCION EN MARRUECOS

El puente sobre el Muluya

En el ministerio de la Guerra facilitaron ayer tarde la siguiente nota:

«Tanto a Francia como a España interesa una comunicación rápida entre Melilla y Argelia, y de ahí la conveniencia de activar la construcción de un puente sobre el Muluya.

La guerra europea quizás haya tenido culpa de la demora en una obra que es reconocida como provechosa para ambas partes.

El general Berenguer, en una de sus conferencias con el general Lyautey, le habló de este asunto y estuvieron conformes en la realización de ese proyecto.

Ni por el aspecto internacional ni por la cuestión económica creemos que surja la más mínima dificultad, pues hasta ahora no se han notado.»

El nuevo ministro de Polonia

Presentación de credenciales

Ayer mañana se celebró en Palacio el acto de hacer entrega de su cartas credenciales el ministro de Polonia.

El nuevo representante extranjero llegó al alcazar en un coche de París, de media gala, acompañado del conde de Velle.

El acto de la entrega se verificó en la antecámara, acompañando al rey, que vestía uniforme de capitán general, el ministro de Estado, los marqueses de la Torre y Viana, y el grande y el mayordomo de guardia.

Después de la recepción, el ministro de Polonia pasó a cumplimentar a las reinas.

SENADOR DESAPARECIDO

Leemos en un colega de la noche el siguiente suelto:

«Se ha dicho hoy que ha desaparecido de Madrid el senador vitalicio contra quien se pidió recientemente a la Alta Cámara un suplicatorio para procesarle, el cual fué concedido.»

El terrorismo en Irlanda

Una amenaza de muerte

Londres, 25.—Escribe el «Daily Mail»: «El alcalde de Waterford (Irlanda) ha recibido una amenaza parecida a la que recibió el alcalde de Cork y el de Limerick. La amenaza está escrita a máquina y en ella se le anuncia su muerte próxima.»

CRONICA

El ocaso de las fuerzas

A los profanos en cuestiones ordenancistas nos ha sumido en turbación y perplejidad el alterado producido en la estación de los ferrocarriles del Mediodía entre un digno jefe de la Guardia civil y otro no menos digno del Ejército, que lo es, al mismo tiempo, de la Acción Ciudadana. Nosotros, pobres ignorantes, creíamos, a pies juntillas, que el mantenimiento del orden se hallaba confiado a la Fuerza Armada, y que esta fuerza era una, indivisible e inconsútil, como la tónica de Tréveris. Y ahora resulta que hay varias fuerzas, todas dignas de acatamiento, que actúan sobre los ciudadanos, para obedecer a las cuales es preciso estudiar la ley de la diagonal del paralelogramo, y cuya discrepancia puede ser motivo de conflictos tan graves como los de Indole subversiva.

Con el loable fin de mantener el orden, que nadie perturbaba, se presentaron en la estación dos secciones del Cuerpo de Orden público; tras ellas llegó otra más nutrida de la Guardia civil, y, no mucho después, un pelotón de jóvenes paisanos, armados de sendas tercerolas, los cuales dijeron pertenecer a la Acción Ciudadana. Como es natural, sobrevino una confusión de atribuciones, que hubiera sido agravada, indudablemente, por la presencia de una compañía de soldados de línea. Todos querían mantener el orden. Pero, ¿cómo? Aquí comenzó la discrepancia, y, tras ella, la invocación, por parte de unos, a los grados jerárquicos, y, por otros, a la especialidad de la función. Por fortuna, el orden se conservó él solo, y todo acabó en la formación de expedientes, que habrán de ser resueltos a la manera ecléctica con que se busca solución en España a este género de contiendas.

Pero nosotros hemos querido pensar y preocupados. En España hay un orden; démoslo por averiguado; saber cuál sea este orden queda para más documentados políticos, y cantar sus nobles excelencias para más altos plectros. Pero quien tiene un orden viene obligado a mantenerlo, ni más ni menos que quien tiene un gato o un conejo de Indias. Es, pues, indeclinable la obligación de mantener el orden. Para conseguirlo, los Gobiernos han creado esa sabia institución que se llama la Fuerza Pública y nos han impuesto a los ciudadanos el sagrado deber de la obediencia.

Muy bien. Pero, ¿y si nos encontramos con varias fuerzas públicas? Al llegar a este punto, cierto doctor amigo mío se quedaría como el asno de Buridán. ¿Qué hace un ciudadano pacífico que encuentra discutiendo al coronel de un Cuerpo con el teniente coronel de otro, el capitán de un tercio y el sargento de un cuarto?—¡Ah!—se dirá.—Debe obedecer al coronel, que es quien ostenta más alta graduación. Sí; pero el art. 265 del Código Penal no nos impone la obligación de obedecer a los jefes más altos, sino a las autoridades legítimas, y entre cuatro autoridades que discuten, ¿cuál es la legítima? En un incendio, un bombero obedecerá a su capataz antes que al coronel de Alabarderos, y, en un alboroto callejero, el guardia de Orden público se someterá, con mayor presteza, al cabo de su compañía que al vicario general castrense. Nosotros, que no pertenecemos a ninguna Corporación armada, ¿a quién daremos acatamiento previo? Ved el inconveniente de que haya varias Fuerzas Públicas. ¡Ay! Con una ya era bastante para imponernos el deber de la subordinación y de la obediencia.

También en la Naturaleza hay un orden, que es la armonía entre los fines y los medios, o, si no son providencialistas, entre las funciones y los elementos disponibles para realizarlas; pero este orden, cuya perturbación halla la sanción en sí misma, no tiene coacción alguna. No sale el sol a toque de trompeta, ni hacen falta fusiles para la procreación de la especie, ni el aceite se coloca encima del agua a estacazos. Quien no se alimenta se muere de hambre, pero sin intervención del cabo de guardia; quien infringe una ley natural, sufre las consecuencias de su falta, sin que se haya proclamado la ley marcial ni se constituya el Consejo de guerra. Todo en ella tiende a la unificación de los principios que nos parecen más opuestos y que no dependen del egoísmo ni de la arbitrariedad de los hombres. El orden natural es dinámico y se conforma a las necesidades de tal suerte que no da lugar a protestas airadas. El orden

se traduce en lo real por la continuidad de los fenómenos, y, aun en lo moral, el orden no es otra cosa que la subordinación de la voluntad libre a su ley, que es el bien, regulando todas las espontáneas determinaciones de la vida. Quien quebranta el orden se castiga a sí mismo, sin que haya una Acción Ciudadana que intervenga con sus tercerolas, para evitar que dos cuerpos se combinen y produzcan un explosivo, o que la lluvia se transforme en granizo o en descarga de electricidad.

Otro tanto debiera ocurrir en la vida política y social. El primer perjudicado por la transgresión debiera ser el ciudadano mismo, quien se guardaría muy bien de faltar a la ley si supiera que ello le privaría de un beneficio y que la injusticia hallaría en sí misma su propia sanción. Nadie mataría a su semejante, sabiendo que se exponía a la recíproca y que perdía un colaborador, ni arrasaría un campo teniendo parte en su propiedad, ni alteraría el orden público hallándose convencido de que su arrebatado dificultaría o estorbaría su bienestar; y todo sin necesidad de amenazas ni de bandos gubernativos.

¿De dónde, pues, la necesidad de una Fuerza Pública? Indudablemente, de que lo que a unos hombres les parece orden, a otros se les antoja desorden; de que lo que éstos consideran justo y equitativo, aquéllos lo disputan inicuo y arbitrario. Tal es la causa perdurable de la insubordinación y de la rebeldía, que hace necesaria la intervención de la Fuerza Pública.

Y si los fuertes tampoco se ponen de acuerdo acerca del sentido del orden, ¿qué extraño es que, entonces, aparezcan varias Fuerzas Públicas? No cada fin humano, sino cada interés, encuentra, inmediatamente, su brazo férreo. Ya no se trata de saber quién es el más autorizado, sino quién es más fuerte. Y de este equilibrio inestable de fuerzas resulta el orden aparente, que quebranta todos los días la torpeza de los de arriba y el malestar de los de abajo.

Discuten los hombres armados y quedan perplejos los inermes. Y en esta perplejidad se quedan sin saber qué es el orden, duda la más terrible que puede acongojar a los pueblos, y que acaba, indefectiblemente, por hacer estériles y baldíos los nobles herosmos de los institutos armados y todas las bizarras gallardías de los individuos del somatén.

ANTONIO ZOZAYA

LOS SPORTS

Se acerca el domingo, y con este día, la prueba deportiva más importante de las que en estos momentos ocupan la atención de toda la afición española.

En Bilbao, especial y lógicamente, existe una expectación y un entusiasmo indescriptibles. Los vizcaínos, que han tramado una organización concienzuda y detallada, esperan, no con pocos fundamentos, ver ganador del gran «cross» al equipo que tras inteligente preparación han elegido el último domingo.

Por su parte, los guipuzcoanos no se han resignado de publicar sus aspiraciones, que son tan optimistas como fundadas. Los catalanes cuentan asimismo con un equipo notable.

Con menos esperanzas, pero con tanto entusiasmo como aquéllos, concurren a la gran lucha los equipos de Galicia, Santander, Levante, Castilla...

Nosotros tuvimos la inmensa satisfacción de presenciar el año último el triunfo de Domínguez, que forma parte de este último equipo.

¿Volveremos este año a presenciar su triunfo?

¿Será Muguerza, su terrible contrincante, quien alcance el campeonato de España?

Los guipuzcoanos lo esperan así. Nosotros no nos atrevemos a publicarlo, como ellos, pero declaramos que no nos cogería de sorpresa.

H. F.

El «cross» de Bilbao y LA LIBERTAD

Esta noche marcha a Bilbao nuestro colaborador el distinguido cronista deportivo señor Aguilló, enviado especialmente por LA LIBERTAD al gran «cross» del próximo domingo, con el objeto de que sirva a nuestros lectores una detallada información de tan grandiosa manifestación deportiva.

Nuestro compañero es portador de una medalla, que LA LIBERTAD, siempre amante de los deportes, regala al último corredor maridiano que se clasifique el domingo.

Componen los siguientes equipos:

Galicia Pedestrista: Santiago, Gayoso, González, Feijóo, Fernández, Freira y Pereira.

Equipo Castellano: Domínguez, González, Piña, Martínez y Pérez.

Federación Guipuzcoana. Entre otros, lo forman: Muguerza, Elgorriaga, Alberdi, Arsuaga, Erostarbe, Martínez, Ulecia, Martín, Macazaga, Tellería, etc.

Federación Catalana. Parece que el equipo definitivo es éste: Vidal, Torripian, Cañet, Calvet y Fontanet.

Federación Levantina: Lucas, Emilio y José Carratalá, Jaén, Morant y Santonja.

La Federación Vizcaína parece que ha dejado para última hora el nombramiento de su equipo.

•

Ayer salieron para Bilbao los corredores que componen el equipo Castellano, acompañados de su entrenador y representante, señor Kossak.

El equipo alcañtino que representa a la Federación Levantina llegó a Madrid ayer mañana, y representado por el Sr. Papi, marchó anoche también en el mismo tren que los vizcaínos.

A ambos equipos se les despidió muy cariñosamente. Vimos en la estación a deportistas tan significados como Ruiz-Vernacci, Cruz y Martín, Vallés, Martín Fernández, Humbera, Puig Aycart, Fernández, Monasteriobide y Blanco.

Los corredores alcañtinos y castellanos partieron en medio de una ovación frenética, con vivas a Castilla y Levante.

Una anciana carbonizada

Una señora de noventa y dos años, natural de París, y llamada madame Adriana Huacame, fué ayer de madrugada víctima de una terrible desgracia. Madame Adriana vivía hace ya muchos años en el piso tercero de la casa número 38 de la calle de Santa Isabel, en compañía de otra señora pensionista de cincuenta y seis años, doña Matilde Tejero Bernardez, que dormía todas las noches en una habitación contigua a la de madame Adriana. No obstante esta proximidad de habitaciones, doña Matilde no se enteró en toda la noche de nada de lo ocurrido, hasta que ayer mañana al despertarse le extrañó la humareda que invadía la casa, y al entrar en la alcoba de la señora francesa encontró a ésta muerta y completamente carbonizada.

Terrible cuadro

Terrible, sencillamente espeluznante, era el cuadro que se presentó ante los ojos de doña Matilde cuando ésta entró en el dormitorio de la señora francesa. Es de advertir, como explicación previa, que doña Adriana a consecuencia de su avanzada edad era una señora de carácter muy excéntrico y a la que no le agradaba que entrasen en su habitación sin consentimiento de ella.

Sentada sobre un sillón situado al pie de la cama y completamente abrasada estaba la infortunada señora. Algunas ropas de la cama estaban ardiendo todavía. Una densa humareda que dificultaba la respiración invadía todo el dormitorio. Con una cuba de agua concluyeron de apagar el fuego, y sin pérdida de tiempo avisaron a la Casa de socorro del distrito del Hospital, que está precisamente en la casa contigua a la del suceso.

El profesor de guardia, Sr. González Marañón, reconoció el cadáver y expidió el correspondiente certificado al Juzgado de guardia.

¿Cómo se explica lo ocurrido?

Doña Adriana, por su avanzada edad, veía muy poco y era muy sorda. Es de presumir que anteañoche al ir a acostarse intentase encender una vela—puesto que una de sus rarezas consistía en no querer utilizar nunca la luz eléctrica—, al tirar la cerilla debió prender en las ropas, las cuales al empezar a arder alarmaron de tal modo a la pobre anciana que agobiada por la emoción no tuvo fuerza ni para apagar las primeras llamas ni para llamar a doña Matilde. ¿Cómo no se enteró ésta de nada de lo ocurrido, ni notó el fuerte olor a quemado que había en toda la casa?

Doña Matilde parece que explica esto diciendo que pasó toda la noche profundamente dormida, como de costumbre, no enterándose del olor a quemado hasta que se despertó.

BANQUETE AL DOCTOR TELLO

Un homenaje merecido

Con motivo de su elevación al cargo de director del Instituto Nacional de Higiene de Alfonso XIII, en sustitución del ilustre doctor Ramón y Cajal, una de las glorias más legítimas de la ciencia española, fué anoche obsequiado con un banquete en el Hotel Ritz el doctor D. Jorge Francisco Tello, el discípulo predilecto de aquél.

El acto constituyó una grandiosa manifestación de afecto y de admiración al doctor Tello, que, muy joven aún, llega a ocupar un puesto que hasta ahora regentó uno de los sabios más eminentes de Europa, merced al esfuerzo de la voluntad al servicio de una inteligencia poderosa y de un corazón deseoso de ser útil a la Humanidad.

Asistieron más de 200 comensales, y entre ellos, ocupando lugar a los lados del homenajeado, el ex ministro D. Amalio Gimeno, el inspector general de Sanidad, las más reconocidas eminencias médicas y el alcalde y dos concejales de Alhama de Aragón, cuna del nuevo director del Instituto de Alfonso XIII.

Ofrendó el banquete el doctor Becerro de Bengoa, en nombre de la Comisión organizadora, y puso de manifiesto las condiciones que adornan al doctor Tello y la justicia del reconocimiento de sus méritos, leyendo sentidísimas cartas del rector de la Universidad Central y del doctor Cajal, en las que por motivos de salud se excusaba la falta de asistencia.

Hablaron luego el doctor Juarros, que en un hermoso discurso hizo resaltar, con la autoridad de un fraternal compañero de estudios, cómo el doctor Tello hizo compatibles en su juventud sus aficiones artísticas con su amor a la ciencia; el decano de la Facultad de Medicina, doctor Recaséns, que recordó los méritos de estudiante del doctor Tello, su modestia y su valía de historiador, haciendo, de paso, la crítica de algunos fracasados políticos que ostentan el título de médicos, y el inspector de Sanidad, doctor Martín Salazar, que expuso las arduas y difíciles tareas que el doctor Tello, en cargos modestísimos primero, en la subdirección de Sanidad después, y siempre en el silencio del laboratorio, ha realizado en pro del progreso de la ciencia y de la difusión de la higiene.

El discurso del doctor Tello, modelo de sinceridad y de emoción, fué un canto a la labor de su eminente maestro Cajal, a los recuerdos de la juventud y al poder de la voluntad que prometió emplear por entero en servir las causas de la Medicina, de la Higiene y de la Patria y en no dejar nunca de ser digno de las simpatías que se le demostraban.

Un homenaje, en suma, justo y merecido como pocos, en el que muchos amigos de la juventud del doctor Tello lloraron de alegría.

J. M. P.

El conflicto ferroviario

Ayer se restableció el servicio

Se plantea la huelga en los ferrocarriles Andaluces

Una real orden aclaratoria

Ayer publicó la «Gaceta» la siguiente real orden de la Presidencia, dirigida al ministro de Fomento:

«Excelentísimo señor: En cumplimiento de la real orden de esta Presidencia, fecha 23 del actual, publicada en la «Gaceta» del 24, S. M. el rey (q. D. G.) se ha servido disponer que por el ministerio del digno cargo de V. E. se forme y apruebe la cuenta detallada de lo que con cargo al anticipo concedido por aquella disposición se ha de abonar a cada una de las Empresas interesadas para pago a su personal de los aumentos de sueldos y jornales convenidos entre ellas y sus agentes. Una vez aprobadas por V. E. esas cuentas, las remitirá al ministerio de Abastecimientos para la expedición del libramiento correspondiente.

De real orden lo digo a V. E. para su conocimiento y demás efectos. Dios guarde a V. E. muchos años. Madrid, 24 de Marzo de 1920.—Allendesalazar.»

Nota de la Comisión de huelga

La Comisión obrera que ha dirigido este movimiento hizo circular entre los ferroviarios la siguiente nota:

«La huelga ha terminado, y ha terminado aceptando la Comisión la fórmula propuesta por el ministro de Fomento, por entenderla altamente beneficiosa para todos.

Dicha fórmula remedia por completo la situación, verdaderamente insostenible, por que venía atravesando el personal ferroviario, y aunque no es definitiva, la Comisión no ha creído que debía rechazarla, en primer lugar, por patriotismo, y después porque no tenemos derecho a negar al Gobierno ni a las Cortes el plazo de un mes que con ella se toman para resolverlo de un modo completo.

Con la aceptación por el personal de la fórmula antedicha, quedan el honor y la dignidad del mismo a la altura que por derecho le corresponde, y damos el más solemne mentís a todos los que, sin prueba alguna para ello, nos han calumniado villanamente, diciendo que nuestro movimiento de huelga obedecía a pactos y conturbamientos con las Empresas.

Hay un proverbio castellano que, como todos ellos, encierra una gran verdad, que dice: «Piensa el ladrón que todos son de su condición», y tal proverbio se les debe aplicar, aunque no sea más que usando del derecho de legítima defensa, a todos y cada uno de aquellos que nos han injuriado, pues únicamente se puede explicar que se lancen públicamente esas afirmaciones sin prueba alguna para personas que estén acostumbradas a esos pactos de conturbamiento y aun a otros más vergonzosos.

Por consiguiente, aunque no fuera más que por demostrar a todos la falsedad de esas afirmaciones calumniosas, debíamos aceptar, y hemos aceptado, la fórmula en cuestión, que concede al personal las mejoras solicitadas y nada a las Compañías.

Al aceptar la transacción en tal forma tenemos la seguridad de que el conflicto será resuelto por el Gobierno de un modo definitivo en el plazo que el mismo se ha señalado, y no dará lugar a que el personal ferroviario tenga que volver a lanzarse a la huelga en el mes de Mayo, pues entonces ésta sería muchísimo más grave y funesta para todos.—La Comisión.»

Las mejoras que obtiene el personal

Los aumentos de sueldo que a sus empleadas han ofrecido las Compañías, se ajustan a la siguiente escala:

A los obreros o agentes con sueldos hasta 1.500 pesetas anuales, o de cuatro pesetas de jornal diario, un 115 por 100 de aumento en el haber fijo y una gratificación de un mes de sueldo anual del nuevo haber, que representa otro aumento de 17'92 por 100; total aumento, 132'98 por 100. De manera que los sueldos inferiores, los que han entrado en las Compañías hace poco más de un año, que cobran de 900 a 1.000 pesetas, cobrarán ahora como cobran en la actualidad los que hace años pertenecen a las Compañías.

Los obreros y empleados que cobran 1.501 a 2.000 pesetas anuales, o jornales de 4'01 a 5'50 pesetas, aumentarán, en las mismas condiciones, un 122'08 por 100.

Los que cobran de esos sueldos y jornales

LOS REGALOS

DE

L
A
L
I
B
E
R
D
A

Cada número para de botín o equipo para caballero, señora o niño, de los acreditados establecimientos Perpiñán, Atocha, 71 y 73, Embajadores, 25, y Puestas, 25.

Para participar en el sorteo de este magnífico regalo publicaremos 30 cupones, conleble el que oportunamente se designe por un bono numerado.

hasta 2.500 pesetas anuales y 7 pesetas de jornal, 111'25 por 100.

Los que cobran hasta 3.000 pesetas y 8'25 de jornal, 100'42 por 100.

Los que cobran hasta 6.000 pesetas anuales y 8'25 de jornal, 89'58 por 100.

Y los que cobran de 6.000 pesetas en adelante, un 73'33 por 100, es el bien entendido que las gratificaciones fijas que cobran los de esta categoría no sufrirán aumento.

Noticias oficiales

Las facultadas en la Presidencia eran satisfactorias.

El tráfico ferroviario se ha restablecido en absoluto. En la red catalana tardó algunas horas más el reanudarse el servicio; pero fué debido a que, habiéndose ocultado el Comité de huelga, el emisario enviado equivocó la contraseña y hasta su rectificación continuó el paro.

Al recibir a los periodistas el ministro de Fomento, les confirmó que habían reanudado el trabajo todos los empleados y obreros ferroviarios.

Los de Barcelona y Valladolid no entraron al trabajo porque el encargado de dar la orden de reanudar equivocó las órdenes que le enviaban desde Madrid.

En las estaciones del Norte y Mediodía se normalizó el servicio, aunque salían los trenes con algún retraso, por estar las máquinas apagadas.

En las estaciones de Madrid

Como hablamos anunciado, ayer se restableció la normalidad en las estaciones de Madrid.

En la estación del Norte se presentó a la hora de costumbre el personal de empleados y obreros, cumpliendo las indicaciones que se le hicieron en la circular del Comité de huelga.

Todos ocuparon sus puestos, reanudando el servicio, sin que ocurriera el menor incidente.

La circulación de trenes estaba totalmente normalizada.

En este servicio no se advirtió la menor deficiencia, realizándose como de ordinario. Para que así fuera, el personal redobó su esfuerzo, a fin de suplar las consecuencias de dos días de paro.

Lo mismo ocurría en las estaciones del Mediodía, de las Delicias y demás, en las que también estaba normalizado el servicio desde primera hora.

A las dos y media de la madrugada regresó a Madrid el tren militar que había marchado a Alcalá de Henares, para recoger las fuerzas del regimiento de Ferrocarriles, trayendo 248 plazas.

En el Congreso

Siguió habiéndose en los pasillos de la Cámara de la solución del pleito ferroviario y del descontento que se advierte aún entre parte del personal, ofreciendo dificultades para normalizar el servicio.

El director de Obras públicas, al llegar al Congreso, desmintió que los trenes expresos que salieron anteañoche hubieran quedado detenidos en Burgos, pues llegaron a sus destinos sin novedad.

La Asamblea ferroviaria de anoche

Anoche, a las diez, tuvo lugar en la Asociación general de Empleados ferroviarios una Asamblea, con objeto de que el Comité diera la base para la solución de la huelga.

El local estaba completamente lleno, asistiendo representaciones de varias provincias. La presencia de Palomero es acogida con aplausos.

Este comienza su discurso hablando del ideal patrio, diciendo que este ideal ha sido la base para solución de la huelga.

Nosotros, a pesar de cuanto se dice, con nuestro movimiento sólo pedíamos mejoras en nuestros sueldos, no elevación de tarifas, puesto que nuestro movimiento iba contra las Empresas.

En el Congreso visitamos a las derechas para que, dejando a un lado sus compromisos políticos, nos prestaran apoyo, y fuimos a las izquierdas porque, como proletarios que somos, estaban obligados a prestarnos su concurso.

Ni unos ni otros nos han apoyado; pero no por eso ha fracasado el movimiento.

Los socialistas nos acusan de haber obrado de acuerdo con las Compañías y de haber intentado una huelga revolucionaria. Ya suponéis por qué lo dicen.

Si el Parlamento nos pide dos plazos se lo concederemos; pero yo pregunto: Y si el Parlamento no cumple con su deber, ¿qué hacemos?

Todos los concurrentes contestan: ¡A la huelga! ¡A la huelga!

Sabido es que la solución dada no nos satisface; pero hemos vuelto al trabajo para que las Compañías no ejerzan represalias.

El movimiento no lo hemos querido hacer con políticos; que eso era llevarnos al suicidio.

Termina dando un viva a la Unión, que es contestado entre grandes aplausos.

Después, Vela propone poner los nombres de los que componen la Comisión en un cuadro, que será colocado en el salón de actos.

Finalmente, hablan Sánchez Carranque y Mónico, elogiando la labor del Comité.

El acto terminó en medio del mayor entusiasmo.

En la Asamblea se ratificó la unión de la Mutualista de M. Z. A., la Federativa del Norte y el Sindicato católico de Valladolid.

La huelga de los Andaluces

Los telegramas que recibimos durante la noche nos informan, como venían nuestros lectores, de haberse planteado la huelga de los ferroviarios de las líneas andaluzas, siendo el paro completo.

También han declarado el paro los ferroviarios de la línea de Cáceres.

Quizás encontremos la justificación de este nuevo conflicto en un extenso documento que hemos recibido, firmado por diferentes ferroviarios de Béziers y de la línea de los Andaluces.

En ese documento dicen esos obreros y empleados: que no pueden esperar más tiempo a que se les concedan las mejoras que tienen solicitadas, ya que todas las entidades públicas y privadas han aumentado los sueldos de sus empleados, compensándolos con la elevación de sus productos.

Las justas reivindicaciones de este personal y el no mostrarse conforme con la fórmula convenida entre las Compañías y el Gobierno, han determinado ese nuevo conflicto.

Lo grave de esta situación es que en la red catalana se resisten los obreros a entrar, y que, concedores de la actitud de los andaluces, pueden decidir secundarles en el nuevo movimiento huelguístico.

En la red catalana

Barcelona, 25.—La Comisión de huelga del personal ferroviario de la red catalana ha recibido un telegrama de sus compañeros de Madrid, dando por terminada la huelga.

En la estación de M. Z. A. ha entrado al trabajo todo el personal, reanudándose el servicio de trenes.

Esta mañana ha salido el expreso de Francia, y esta noche saldrán el expreso de Madrid y el correo de Valencia.

En las primeras horas de la tarde es esperado en ésta el expreso procedente de Madrid.

Los empleados y obreros del Norte acordaron reanudar el trabajo a las doce de la noche.

Una Comisión de ferroviarios del Norte y de Madrid, Zaragoza y Alicante visitaron a los subdirectores de sus Compañías para manifestarles que si para el 1 de Mayo no se ha resuelto la cuestión económica, volverán entonces a la huelga.

Esta mañana estuvieron en las estaciones, para enterarse personalmente de la situación actual, el gobernador civil y el jefe superior de Policía.

El Sr. Maestre, al hablar con los periodistas, les dijo que había conferenciado por teléfono con el director general de Obras públicas para darle cuenta del curso de la huelga y que cree que mañana quedará restablecida la normalidad, pues hoy muchos obreros no han acudido a sus puestos por ser día festivo.

—Tengo noticias—añadió—que en muchas estaciones los obreros han reanudado el trabajo.

El inspector de la Compañía ha manifestado que esta noche, a las doce, todos los empleados y obreros darán por terminada la huelga.

En otros puntos

Los obreros de Cáceres reanudan la huelga

Cáceres, 25.—A las diez y media de la mañana, los obreros ferroviarios de Cáceres a Plasencia-Empañez reanudaron la huelga por no hallarse conformes con la solución que el Gobierno ha dado al conflicto.

Un soldado muerto y otro gravemente herido

San Sebastián, 25.—A dos kilómetros de Tolosa prestaban servicio de vigilancia en la vía férrea un cabo y dos soldados del regimiento de Sicilia.

Cuando llegó el expreso, que venía con diez horas de retraso, no se abrieron de que se acercaba por confundir sus luces con la del disco, y cuando quisieron separarse de la vía era ya tarde.

El cabo pudo salvarse; pero los dos soldados fueron arrollados por el tren, quedando muerto José Codina y gravemente herido José Aituna.

Las autoridades se trasladaron al lugar del suceso. El automóvil que llevaba al capitán de la Guardia civil chocó con un carro, resultando miserosamente llesos sus ocupantes.

Otra vez a la huelga

Jerez, 25.—A las tres de la tarde, los ferroviarios, que habían reanudado el trabajo, se declararon de nuevo en huelga.

Cuando llegó el mixto procedente de Cádiz, el maquinista y el fogonero abandonaron el tren y desaparecieron.

Los viajeros permanecieron aquí varias horas, hasta que pudieron continuar a Sevilla en el expreso.

Se interrumpe la circulación

Santúcar, 25.—La circulación de trenes, que se había reanudado por la mañana, quedó interrumpida por la tarde, quedando la correspondencia, las mercancías y los viajeros detenidos en las estaciones de tránsito.

El vecindario y el comercio están indignados por esta informalidad, que tantas molestias y perjuicios causa.

En la línea de Riotinto.—Amenaza de la Empresa

Huelva, 25.—Continúa la huelga de ferroviarios en la línea de Riotinto, por la que circulan sólo los correos.

La Compañía ha fijado esta tarde un aviso clausurando los talleres desde mañana, a pretexto de la huelga del personal de tracción.

Los obreros acudieron en manifestación al Gobierno civil para protestar de la caprichosa determinación de la Empresa.

En las líneas del Norte y Madrid, Zaragoza y Alicante, desorientación y temores

Nuestros corresponsales de provincias nos comunican que se ha reanudado el trabajo en todas las estaciones de las líneas del Norte y Madrid a Zaragoza y Alicante, donde hoy, si no surgen nuevas complicaciones, quedará normalizado el servicio.

La huelga, como decimos en nuestra información telegráfica, se ha reproducido en los ferrocarriles Andaluces y en algún punto de la línea de Madrid a Cáceres y Portugal.

La desorientación es grande, y acaso se produzcan nuevos trastornos, porque muchos obreros no aceptan como solución la que el Gobierno ha pactado con las Compañías.

LA POLITICA

Hacia la crisis

Proyectos y comentarios.—La unión conservadora.—Dato y La Cierva

Resuelto el conflicto ferroviario, aunque sólo sea momentáneamente, se habló ayer en el Congreso, a falta de otros temas de mayor interés, de la crisis que se anuncia para cuando hayan sido votados los Presupuestos en las Cámaras.

Estimándose como inevitable este suceso político, no es, pues, de extrañar que se discuta acerca de él, porque es de justicia reconocer que pocas otras crisis, como la que nos amenaza, han producido expectación tan intensa.

El Sr. Dato ha calificado en cierta ocasión, y sigue aún calificándolo, de crisis histórica. Acaso la afirmación del jefe de los conservadores sea algo hiperbólica y no por completo ajustada a la realidad; pero es lo cierto que, aun a aquellos a los que menos le inspira la política y los políticos, se preocupan por la orientación futura del Gobierno.

El conflicto ferroviario y la solución que se le ha dado han producido un cambio en los planes que últimamente se consideraban como más probables.

Los que juzgaban seguro el advenimiento de un Gobierno conservador presidido por el Sr. Dato, se atreven ya a afirmar, por entender que si el actual no deja resuelto el asunto relativo al aumento de las tarifas ferroviarias, menos podría hacerlo, por razones de todos conocidas, el jefe del partido conservador.

¿Cómo, además, gobernaría el Sr. Dato? ¿Con elementos conservadores exclusivamente o con los fines también?

Podría hacerlo con amigos del Sr. Maura; pero no con clericalistas.

Ni el Sr. Dato ni el Sr. La Cierva pueden decorosa y dignamente colaborar unidos en una obra común.

Aunque ayer el Sr. La Cierva, con elvado inexplicable de sus propias palabras, con un desenfado inaudito, a la hora de los postres abogara en un banquete por la unión conservadora.

¿Con quienes? ¿Con los mismos políticos a los que recientemente flageló y maltrató, tachándoles de inmundicia, denudándoles de prestigio, en su discurso del Congreso?

De absurdos está llena la política española; pero éste, por lo escandaloso e insólito, superaría a todos.

Consejo en Palacio

El Consejo celebrado ayer en Palacio bajo la presidencia del rey, careció de interés.

Comenzó a las diez y media, y el Sr. Alendakazar dió cuenta a D. Alfonso de los asuntos más importantes de la semana, deteniéndose, como es natural, en el desarrollo y solución de la huelga ferroviaria.

Terminó a las once y cuarto, después de firmar el rey algunos decretos de diferentes departamentos.

Los senadores romanonistas

Bajo la presidencia del marqués de Pílares se reunió ayer, en una de las secciones del Senado, la minoría romanonista.

La reunión tuvo por objeto cambiar impresiones y señalar la intervención de los senadores romanonistas en la discusión de los Presupuestos.

El acuerdo fué que el Sr. Pérez Caballero interviniera en la discusión del presupuesto de Estado, el general Muñoz Cobo en el de Guerra y el Sr. Canella en el de Instrucción pública.

Asimismo acordaron que el Sr. Domínguez interviniera en la discusión de la totalidad, para pedir la supresión del ministerio de Abastecimientos y su transformación en ministerio del Trabajo.

Al terminar la reunión dijo el marqués de Pílares que el objeto de la misma había tenido dos aspectos: uno permanente y otro circunstancial. El primero se refiere a estar en continua comunicación todos los individuos de la minoría para poder fijar siempre el criterio de la misma.

El otro aspecto es el de la distribución de los turnos para la discusión de los Presupuestos.

Dijo también el marqués de Pílares que, como jefe de la minoría romanonista en la Alta Cámara, hará una declaración exponiendo el propósito de discutir los Presupuestos; pero sin que esto signifique nunca un deseo de obstrucción.

Fundamentará su discurso en que no teniendo los romanonistas representación en el Gobierno ni en la Comisión de Presupuestos, no pueden conocer ni opinar respecto a los dictámenes hasta que éstos sean leídos en el salón de sesiones.

También manifestó que el marqués de Cortina, como ex ministro de Hacienda, llevará la voz de la minoría en todo lo relacionado con la discusión económica.

Los alquileres

Conforme hablamos anunciado, ayer quedó sobre la mesa del Congreso el dictamen aprobado por la Comisión permanente de Gracia y Justicia, con arreglo a la ponencia formulada por los señores conde de Santa Eufemia y Zulueta, respecto del problema de los alquileres.

Los Presupuestos en el Senado

Han comenzado a llegar ya al Senado los dictámenes de Presupuestos.

Está formado el primer dictamen global por las Obligaciones generales y los presupuestos de la Presidencia del Consejo, Estado y Gracia y Justicia.

La Comisión de Presupuestos, bajo la presidencia del Sr. Tormo, ha dejado ultimado todo lo referente a las Obligaciones generales y a los presupuestos de la Presidencia del Consejo y del ministerio de Estado, cuyos dictámenes parciales esta tarde, a última hora, serán leídos en el salón de sesiones.

Hoy volverá a reunirse la Comisión para emitir dictamen respecto al presupuesto de Gracia y Justicia.

Los haberes de los sargentos de Carabineros

La Comisión general de Presupuestos se reunió en el Congreso, emitiendo dictamen sobre varios créditos que afectan a distintos ministerios.

También aprobó la pensión a las familias de los agentes Sres. Germán y Batlle, muertos en el cumplimiento de su deber en Barcelona y Valencia, respectivamente, y dió su conformidad igualmente a unos créditos para pago de atrasos relacionados con la Exposición de Valencia.

A propuesta del Sr. Prieto, se acordó, en principio, el aumento de los haberes de los sargentos de Carabineros, nombrándose una Comisión, compuesta de los señores Ordóñez, Riu y Montes Castillo, para que se entrevistase con el director general de Carabineros con objeto de ultimar el asunto.

Un banquete

En el hotel Ritz se celebró ayer el banquete con que los diputados y senadores cervistas obsequiaban al Sr. La Cierva por el discurso pronunciado en el Congreso sobre el problema ferroviario.

Al final del agasajo, el Sr. La Cierva pronunció breves frases.

Se leyeron adhesiones de los Sres. Silió, Goicoechea y marqués de Figueroa.

La reforma tributaria

El presidente del Senado celebró detenidas conferencias con los jefes de minorías, conviniendo la celebración de sesiones extraordinarias el sábado y el lunes próximo, con objeto de dedicarse a la aprobación del proyecto de reforma tributaria, que el Gobierno desea que quede pendiente de votación definitiva antes de las fiestas de Semana Santa.

Desde Barcelona

Otro patrón muerto a tiros

Barcelona, 25.—Ayer, a las diez, mientras el patrón Jaime Raurell Mauri, de treinta y dos años, estaba en el interior de la taberna de su propiedad, establecida en la calle de Barriá, número 32, dos desconocidos entraron en la tienda, haciéndole seis disparos, que le hirieron gravemente. Después huyeron.

El herido fué recogido por varios vecinos, que lo condujeron a la Casa de socorro, sita en la misma calle.

Los facultativos apreciaron dos heridas de arma de fuego, una en el brazo derecho, otra en la axila y otras dos en el vientre, mortales de necesidad estas últimas.

El herido falleció a los diez minutos de haber ingresado en la Casa de socorro.

La víctima era presidente de la Asociación del gremio de panaderos de San Honorato, y había sido, repetidas veces, amenazado de muerte.

Detención del presunto autor

Esta mañana, en la calle de Armengot, número 1, la Policía ha detenido a Pedro Ruiz Martí, de treinta y dos años, a quien se supone complicado en el asesinato del patrón panadero Jaime Raurell, ocurrido anoche.

Se sabe que el detenido estuvo recientemente en la panadería de Raurell pidiendo un certificado de buena conducta, que el patrón le negó.

Además, algunos individuos que estuvieron cerca del lugar del suceso, han declarado que vieron a Ruiz entre otros agresores de Raurell.

NUEVO ATENTADO

Se han tenido noticias de haber sido muerto otro patrón.

El hecho ocurrió esta noche.

Habiéndose... (la censura interrumpe) le dispararon varios tiros... gravísimo.

La víctima era... (la censura no deja tomar completa la noticia).

LA NOVELA DE LA VIDA

SUICIDIO DE UN OFICIAL DE CORREOS

En la plaza de San Francisco se suicidó anoche el joven oficial de Correos D. Manuel Velasco Aguado, de veinticinco años, domiciliado en la plaza del Progreso, núm. 13, cuarto derecha.

Para consumar su fatal propósito, el desesperado joven se disparó un tiro en la cabeza, quedando muerto casi en el acto, pues cuando le llevaron a la Casa de socorro de la Latina, situada a muy corta distancia del lugar del suceso, era ya cadáver.

El suicida dejó escrita una carta al juez manifestando que se suicidaba por haber perdido en el juego 700 pesetas que no le pertenecían. En otra carta, dirigida a sus padres, les recomienda que eviten por cuantos medios puedan que los hijos más pequeños incurran en las debilidades y en los vicios que a él le perjudicaron.

Velasco tenía 3.000 pesetas de sueldo, y muy pronto iba a ascender a 4.000.

DE MUSICA

Concierto de la Sinfónica

Con el concurso del famoso violinista Manén, se celebró ayer el tercer concierto de la Sinfónica en el Real.

Después de los dos tiempos de la admirable «Sinfónica» incompleta de Schubert, ofreciase como novedad el «scherzo» de Ducas, «Le joli jeu du Furet», agradable y aplaudido, aunque no valga lo que otras composiciones del mismo autor, la «Zarabanda», por ejemplo.

El admirable «Concierto en sol menor», de Max Bruch, nos deleitó después. ¡Qué bello! ¡Qué noble! En él fué, al mismo tiempo que Arbós y su orquesta, aplaudidísimo Manén, que para corresponder a la ovación de la concurrencia, luego de las «Variaciones de Tartini», ejecutó dos piezas de Sarasate, donde, como en aquéllas, el malabarista colapsa al artista. Se demuestra en ellas la habilísima destreza del tañedor; pero ese trabajo tiene más de número de circo que de arte verdadero.

Coplas del día

¡Ay, hijo!

Soy de la grey mauritana; tengo la carita sana; oprimo mi carne grana con cebolla americana, y me van a dar... mañana un fusil y una canana... ¡Soy de la «Acción Ciudadana»!

Si estalla la huelga imple, soy conductor de tranvía, soy gratiulo policía, y si en la Inclusa algún día hay paro de leche fría, suplo a las amas de cña... ¡Viva la ciudadanía!

Con traje apropiado y vario, soy barrendero honorario, soy cartero y emisario, llevo medalla, rosario, un cirio, un devocionario y humeo cual incensario... ¡Soy un hombre extraordinario!

Soy un pollo un poco esteta, que ha poco dejó la leta; y es mi dicha más completa que me den una escopeta para hacerle la cuarteta al gachó que no me peta... ¡Ciudadanía completa!

Vino entre flores y lises; me alimento con anises; amo a quien tenga monises; valgo dos maravedises, y aunque mi cerebro pises no saldrán materias grises... ¡Soy un niño de los lises!

Con otros, en fuerte has, defendiendo el orden falso; soy atrevido y locuaz, y, como ignorante, audaz. Soy ciudadano en agras, y tengo bella la jas... ¡Ay, hijo..., déjame en past!

LUIS DE TAPIA

LA SITUACION EN ALEMANIA

El ejército rojo sigue luchando en el Rhur

La formación del nuevo Gobierno

Berlín, 25.—Los partidos políticos continúan deliberando acerca de la formación de un nuevo Gobierno.

Las negociaciones parece que serán laboriosas y difíciles, por el hecho de que Ebert, descontento de que Noske haya caído en desgracia, parece que ha manifestado intenciones de dimitir.

El socialista Otto Wolf, antiguo comandante de plaza en Berlín, ha rechazado la sucesión de Noske, que le había sido ofrecida.

Ahora parece que se desea confiar este puesto a un general, al que serán exigidas reconocidas aptitudes de energía.

Se citan igualmente los nombres del doctor Gessler y del senador Petersen; este último estaría dispuesto, llegado el caso, a buscar por cuantos medios estén a su alcance, la presidencia del Imperio.

Trabajos para la solución de la crisis

Berlín, 25.—Contrariamente a los rumores que han corrido ayer noche, el Gabinete no ha quedado constituido. Antes del viernes, por la mañana, no se espera una solución definitiva de la crisis ministerial.

Se reanuda el servicio de trenes

Berlín, 25.—El servicio de trenes se ha reanudado parcialmente.

El horario completo ha quedado restablecido en la línea de Steting y de Pomerania. Asimismo circulan todos los trenes entre Berlín y Halle.

Las comunicaciones entre Berlín y Halle están aseguradas por un circuito.

En fin, los trenes marchan normalmente en dirección de Colonia, Sajonia y Dresde.

Los trenes para Baviera van hasta Nuremberg. Sin embargo, en la estación de Anhalt a Berlín no ha salido ningún tren para Alemania del Sur.

Se desmiente la detención de los generales

Berlín, 25.—Se desmiente la noticia circulada en el extranjero, según la cual se habla detenido al general Lutwitz y al almirante Trotha, como también ha sido desmentido en los Centros oficiales el rumor de haberse dado órdenes para la detención del general Ludendorff.

La careta del general Ludendorff

Berlín, 25.—La «Gaceta de Berlín» dice que todas las medidas militares tomadas por el Gobierno Kapp-Lutwitz fueron ordenadas por el coronel Bauer. Este fué, durante la guerra, el brazo derecho de Ludendorff.

El pueblo no vé en Bauer más que la careta tras de la cual se ocultaba Ludendorff. Se sabe de modo seguro que este general asistió a todas las conversaciones de Kapp y de Bauer, con los representantes del antiguo Gobierno y de los Sindicatos.

Cuando von Kapp reconoció que la situación era insostenible, fué Ludendorff quien alentó la resistencia y quien hizo fracasar la tentativa de conciliación.

EN LA CUENCA DEL RHUR

Los triunfos del ejército rojo

Francfort, 25.—La «Gaceta de Francfort» sabe de Essen que el mando del ejército rojo ha anunciado por pregoneros públicos la caída

de Wesal y la entrada del ejército rojo en esta ciudad. El comandante declara que ha rechazado el armisticio firmado el martes entre los representantes del Gobierno y las organizaciones obreras.

La lucha continuó el martes y los rojos se apoderaron de Friedrichsend, y se han dirigido en seguida hacia Libe.

Entre los documentos del batallón Lichtchlag se han encontrado algunos que comprueban de manera segura que este batallón no se había puesto al servicio del Gobierno Kapp-Lutwitz. Los suboficiales y soldados hechos prisioneros por el ejército rojo publican una proclama, en la que dicen que fueron indignamente engañados por las mentiras de sus oficiales y que no combatieron voluntariamente al servicio de la contrarrevolución.

Otro despacho de Essen dice que el ejército rojo está por completo en manos de los comunistas. La «Gaceta del Rhin» de Westfalia afirma que no hay trazas de huelga en los distritos mineros e industriales, y que tan solo faltan en el trabajo los obreros que combaten en el ejército rojo. 16.000 vagones de carbón son cargados diariamente. Se sabe por otra parte que el trabajo se ha normalizado en la Alta Silesia y que las condiciones de Francfort no permiten expedir regularmente el carbón. En las regiones del lignito el trabajo no ha sido gravemente afectado por los acontecimientos políticos.

Se extiende el movimiento espartaquista

Berlín, 25.—En Baviera y Wurtemberg se extiende el movimiento espartaquista.

La hazaña de un comunista

Berlín, 25.—La Agencia Wolff publica el siguiente despacho de Nauen:

«El comunista Holz, por cuya detención había prometido el procurador general de Pann una recompensa de cien mil marcos, se ha presentado anoche con una banda armada, compuesta de cerca de doscientos hombres, en casa del burgomaestre y le ha reclamado la suma de cien mil marcos.»

Los marinos deporan a un almirante

Berlín, 25.—El almirante Ever ha sido depuesto por los marinos de Kiel.

Diferentes unidades militares se pusieron a las órdenes del gobernador civil, von Kabel, socialista de la derecha.

En diversos puntos del Imperio

Berlín, 25.—Según las noticias recibidas de diversos puntos del Imperio, la situación es la siguiente esta mañana: En Solingen ha terminado la huelga de metalúrgicos, que ha durado siete semanas. En Turingia la situación ha mejorado notablemente. En Kiel reina tranquilidad. En el Schleswig el trabajo se ha reanudado por todas partes.

Los rojos se rindieron sin condiciones

Ehrfurt, 25.—Ayer mañana, a las ocho, las tropas rojas se rindieron sin condiciones. A las diez fueron entregadas al Gobierno las armas. A la una de la tarde se envió una estafeta a Eisenach para comunicar al Municipio la rendición de los insurrectos.

Inmediatamente llegaron las tropas gubernamentales y ocuparon la ciudad. Los jefes del ejército rojo han huido.

VIDA SOCIETARIA

SINDICATO DE LA AGUJA (Sección Bobina).—Los socios pertenecientes a esta Sección de Socorros se servirán pasar hoy viernes, a las diez de la noche, por esta secretaría, para un asunto de interés.

DEPENDIENTES DE COMERCIO, BANCA, ETC.—Se convoca a una Asamblea extraordinaria de la dependencia mercantil, para discutir las bases del pacto a convenir para la aplicación de la jornada de ocho horas. La Asamblea se celebrará hoy viernes, en el teatro de la Casa del Pueblo.

LA AROMATICA.—Esta Sociedad celebrará junta general hoy viernes, a las ocho de la noche, en su domicilio, Pizarro, 15.

CONSEJO DE DIRECCION.—Convoca a una reunión de directivas, mañana sábado, a las nueve de la noche, para tratar de la huelga ferroviaria y la solución que se le ha dado.

UN MITIN.—Se celebrará mañana sábado, a las ocho de la noche, en el teatro de la Casa del Pueblo, organizado por las Sociedades de obreros municipales.

CONVOCATORIA.—A los tipógrafos pertenecientes al Ateneo Sindicalista se les convoca a asistir hoy viernes al Circolo Republicano Federal, Pizarro, 15, para un asunto urgentísimo y de interés para los mismos, de ocho y media a diez de la noche.

Reuniones en la Casa del Pueblo

Día 26.—En el salón grande: A las seis de la tarde, Estudiantes socialistas; a las nueve de la noche, Arte de Imprimir.

En el salón pequeño: A las seis de la tarde, Constructores de camas; a las nueve de la noche, Grabadores.

El mal genio del «Cantaritos»

Manuel Cerro Figueredo, el «Cantaritos», requirió de amores a la joven Regina Esteban, de veintidós años, modista; pero como al cabo de algún tiempo ni a la muchacha ni a la familia le agradasen las relaciones con el «Cantaritos», Regina concluyó por romperlas.

Camino de la Corredera iba anoche Regina con sus hermanos Andrés y Anselmo, a los que acompañaba Manuel Pardo Lozano.

Al verlos Manuel Cerro, sintió la intranquilidad de los celos, y con resuelto ademán dirigióse al grupo que formaban Regina y los otros tres, pues le había parecido adivinar que le miraban con cierta clungia.

Resultado del encuentro: que el «Cantaritos», a fuer de hombre de mal genio y poco propicio a aguantar lo que él juzga impertinencias, se quedó solo repartiendo tortas y majicones.

Los contrincantes del «Cantaritos» resultaron con erosiones y contusiones de más o menos importancia.

La cuestión de los alquileres

No puede seguir así

«En la calle de Leganitos, 10, el casero reformó los contratos, asegurando que no era para subir el alquiler, y ahora anuncia la subida en una proporción de un 25 a un 40 por 100.»

«Los vecinos de la calle de Bustamante, número 8 duplicado, se han visto sorprendidos por un aviso del propietario anunciándoles que desde 1 de Abril les cuesta el cuarto cinco pesetas más. Hay que advertir que la casa está en pésimas condiciones higiénicas y que la calle es un vertedero.»

«En la casa número 12 de la Corredera Alta de San Pablo, el casero ha comunicado a los vecinos que desde el mes que viene pagarán 75 pesetas, en vez de 50 que ahora pagamos. La casa es de la Edad Media, y no dormimos tranquilos, pues no hace mucho hubo un desprendimiento.»

«Necesitando buscar casa—nos escribe un suscriptor—, encontré un cuarto en la calle de Jordán, número 9, en un patio. La casa tiene tres habitaciones y la cocina, sin ventana más que ésta, húmedas todas, y que más bien puede destinarse a cuadra que a vivienda de seres humanos. Pues bien; por esta cochiguera me pidieron 145 pesetas de alquiler!»

Si hubiese autoridades sanitarias y municipales que se preocupasen de la vida de los madrileños, que tan caros pagan todos los servicios, seguramente tomarían cartas en el asunto. Desgraciadamente, las cosas seguirán así hasta que todos se convenzan de que es preciso defenderse, ya que nadie nos defiende.

Diariamente recibimos un verdadero montón de cartas denunciándonos abusos de los caseros, elevación de alquileres, cuartos inhabitables, etc., etc., según puede ver el lector.

Diariamente excitamos el celo de las autoridades. En las Cortes se han ocupado de la cuestión; todo el mundo está conforme en que esto no puede continuar así...; pero, cuándo se hará algo definitivo para evitarlo?... Tememos que nunca.

Pues bien; ya que quien debe y puede no lo hace, será preciso que los vecinos se apresten a defenderse por sí. Por nuestra parte, creemos que el único procedimiento es que todos los vecinos a quienes se comunique la subida del alquiler de su casa se nieguen en absoluto a pagar. Los caseros acudirán al desahucio; pero como serán diez, quince, veinte mil inquilinos, no hay medio de hacer esto, y si se llegase al extremo de ponerlos en la calle, surgiría inevitable el conflicto de orden público y el Gobierno se vería en la precisión de intervenir.

No hay otro procedimiento.

Muerte misteriosa de una joven

Uno de los médicos del Hospital Provincial envió, hace dos o tres días, al juez de guardia un certificado haciendo constar que en el mencionado establecimiento benéfico había fallecido de «epitoniitis aguda no bien definida» la joven, de veinticuatro años, Carmen del Carro García, que ingresó en el Hospital el domingo último, ya en estado agónico.

Acompañaba a Carmen, en el momento de ingresar en el Hospital, un hermano suyo, llamado Joaquín y domiciliado en la calle del Carnero.

A preguntas del juez, ha respondido Joaquín Carro que su hermana, según ésta misma le había manifestado, se cayó, sin precisar dónde.

Al principio no dieron importancia al caso; pero como la enferma empeorara días después, fué avisado el médico de la familia, el cual dispuso que Carmen pasara al Hospital. Y esto es todo lo que hasta ahora se sabe de este asunto.

Los radicales en el Ayuntamiento

La Asamblea del partido radical ha acordado oponerse a que se constituya el Ayuntamiento si se le quita la facultad de elegir alcalde, y presentar candidato, negándose a todo pacto con los candidatos monárquicos para todos los cargos.

Pesadumbres de amor

Procedente de una no muy alejada capital castellana llegó ayer mañana a Madrid, en un magnífico automóvil, un joven que por pertenecer a aristocrática familia es muy conocido entre la buena sociedad de la aludida capital.

¿Para qué vino el joven a Madrid? ¿Le impulsaron los deseos de dar al olvido desventuras amorosas?

Sea ello por lo que fuere, lo cierto es que esbirros y polizontes anduvieron todo el día de Cece en Meca inquiriendo el paradero del inquieto joven, ya que por aminor su tranquilidad, había perdido la suya la aristocrática progenitora del desesperado mozo.

NECROLOGICAS

Don Vicente Aleixandre

Ayer falleció en Madrid el popular y acaudalado comerciante D. Vicente Aleixandre.

Era persona muy conocida que gozaba de gran crédito y de inudables simpatías entre el comercio y el vecindario.

Su muerte será muy sentida por cuantos le trataron.

El entierro se verificará hoy, a las cuatro de la tarde.

Enviamos a su viuda e hijos el testimonio de nuestro pesar por tan gran pérdida.

LOS TOROS



Rafael pasando de muleta al cuarto toro, por cuya muerte le fué concedida la oreja

EN VISTA ALEGRE

Decíamos ayer...

Decíamos que ese hombre misterioso, ese enigma viviente, ese torero admirable, que tan pronto se eleva a la cumbre de la fama y de la popularidad como cae en la profunda sima del olvido; ese artista sin par que en un momento se estira, se cuega de los picones, hipnotiza al toro, ejecuta verdaderas filigranas y de repente da una «espantá» sin precedentes; decíamos que si no era un día sería otro, el Gallo armaría el escándalo. Decíamos más: que ese día sería ayer jueves, y Rafael, que es persona galante y atenta, no quiso dejarnos mal, y no nos dejó.

¡Aquí estoy yo!

Fué una tarde completa. Desde que el primer toro pisó la arena, se vio que el gran Rafael iba dispuesto a reverdecer sus laureles. ¡Aquí estoy yo!—dijo—. Y allí, en el ruedo, teatro de otros triunfos, quedó lo que hizo, para honra del artista y satisfacción de sus acérrimos defensores.

Era el primero un toro gordo, buen mozo, bravo. Rafael le dió varios lances sin grandes filigranas, una especie de tanteo, y ejecutó quites adornados, vistosos, pintareros.

Y sonó el clarín para la muerte. El Gallo, con los pies juntos, estirado, comenzó la faena con el pase que llaman «de la muerte». Un ¡oté! unánime del público animó al gitano, que tiró de repertorio realizando una faena de las suyas, metido entre los pitones, hipnotizando al bicho, acariciando el testuz, parándole con la mano... ¡La locura! Los ¡bravos! y las palmas estaban humo, y allí se fué nuestro hombre, decidido hasta a matar bien. Un pinchazo en el asta y luego media delanterilla, entrando mejor de lo que acostumbra. ¡Este es mi Gallo! La ovación fué enorme.

Y salió el cuarto, de Cañada-Honda, otro mozo con arrosas, asta de agujas, largo: un toro de verdad.

Rafael, ya en tren de hacer cosas, no se preocupó del tipo y tamaño del animal e instrumentó unas cuantas verónicas, superiores de veras..., y una ligera espantadilla, pero sin importancia.

Luego—¡descúbranse ustedes, señores!—cogió los trastos y, metido materialmente en el toro, dió pases de todas marcas, entre ellos tres de pecho con la derecha e inenarrables, estupendos, emocionantes, y un sin fin pasándose la muleta por la espalda, de rodillas, ayudados. ¡Una borrachera de arte, de gracia, de salsa!

¿Decían ustedes que el Gallo no mataba? ¡Sí, sí! Pues en este toro, entrando derecho, arrojó un gran pinchazo y luego una estocada ¡contraria! La ovación estalló imponente y todos los pafuderos salieron a luz, pidiendo la oreja. El presidente concedió las dos y el rabo; pero con el voto en contra de nuestro compañero el doctor Pinedo. ¡Que conste!

Por fin, cantó el Gallo! ¡Y cómo cantó! ¡Y qué me dicen ustedes de aquel maravilloso par de banderillas que puso al sexto toro? ¿Hay quien lo mejore? ¿No? Conformes. Quedamos, pues, en que Rafael será siempre, cuando quiera, el más artista de los toreros.



Cogida del reserva en el primer toro

aviador estuvo toda la tarde haciendo evoluciones sobre la plaza, verdaderas heroicidades, que tenían al público en vilo. Varias veces pasó el aeroplano rozando el tejado de los palcos, y todos pensábamos aterrados en una fatal caída del aparato.

¿Qué ocurriría si, por desgracia, no día cayese en un tendido?

No queremos ni pensarlo, sin perjuicio de reconocer la pericia y el valor de los aviadores y de ovacionarlos, como ayer los ovacionó la plaza entera.

Resumen

Los toros, superiores, bravos y nobles. Gallo, estupendo, colosal, inenarrable. Torquito, superioesísimo. Chiquito de Begoña, falta de entremimiento; pero valiente.

Picando: Farfán, Boltanés y el Largo. ¡Y cada mujer en la plaza!...

SANSON

EN PROVINCIAS

BARCELONA

Plaza antigua.—A Gaona y Nacional nos les dejan toroar por llegar tarde.—Chicuelo mata seis toros

Se inaugura la temporada en esta plaza, lidiándose ganado de Concha y Sierra.

La Empresa anunció que, en caso de no llegar Gaona y Nacional, a consecuencia de la huelga ferroviaria, mataría los seis toros Chicuelo.

Los peones de éste se negaron a toroar toda la corrida; pero se solucionó este conflicto, previas algunas negociaciones.

Chicuelo hizo una buena faena en el primero, despatchándolo de una estocada; al segundo, después de algunos naturales y de pecho, lo mató de tres pinchazos y media buena; del tercero se desahizó, después de pasarlo de muleta ayudado por los peones, de una entera. En los tres toros oyó ovación y dió la vuelta al ruedo.

Cuando Chicuelo muleteaba al cuarto entraron en la plaza Gaona y Nacional. Chicuelo hizo una gran faena, matando al toro de una estocada. (Ovación y oreja.)

Gaona y Nacional subieron al palco del presidente, a preguntar si podían actuar. El público se divide y el presidente no accede a que actúen los dos citados matadores. Estos se retiraron con la protesta de parte de los espectadores.

Chicuelo hizo una gran faena en el quinto,



Rafael pasando el sexto toro

to, al que despatchó de dos pinchazos, una estocada delantera. Intentó al descabello cuatro veces.

En el sexto hizo una faena de asilo, y después de un pinchazo dejó una estocada. (Ovación.)

Chicuelo puso al quinto toro un par de banderillas al quiebro. Con el capote, torreado por verónicas y en los quites, se le aplaudió.

Plaza Monumental.—Grave cogida de Mariano Montes.—Josefo de Málaga y Almanseño, cogidos

Se lidián tres novillos de Benjumea y tres de García Lama, por Ventoltra, Almanseño y Mariano Montes. Estos dos en sustitución de Angelillo de Triana y Josefo de Málaga, que no llegaron a tiempo a causa de la huelga ferroviaria.

Ventoltra cumplió en el primer toro. El segundo toro empujó a Montes por cesarse demasiado al hacer un quite. El diestro fué conducido a la enfermería, donde se le aplicó una cornada en el escroto con entrada y salida, y otra en la región inguinal izquierda, de cuatro centímetros de profundidad. Pronóstico grave.

Almanseño mató al toro de una estocada, después de una faena breve.

Cuando Ventoltra veroniquaba al tercer toro entró Josefo de Málaga. Vestía el traje de luces. Se había arrojado del tren cuando éste pasaba frente a la Plaza, y corriendo se presentó en el ruedo. A pesar de la agitación que le produjo la carrera intervino en la lidia, y a la hora de matar tomó los trastos. Muleteó cerca y dió una estocada, sabiendo cogido y volteado. Pasó a la enfermería.

Cuando Ventoltra intentaba el descabello del toro, cayó éste. Se cortó la oreja para el herido.

Ventoltra despatchó al cuarto toro, en el que hizo una faena valiente; cuatro pinchazos y una estocada.

Almanseño oyó una ovación al toroar el quinto toro; puso tres pares de banderillas, y al muletear, valiente y adornado, sufrió un achuchón, resultando herido. Se negó a pasar a la enfermería. Después de un pinchazo, dejó una estocada. (Ovación y oreja.) Después pasó a curarse.

Ventoltra, después de un breve muleteo, acabó con el sexto de una buena estocada.

De la enfermería dijeron que Almanseño tiene un puntazo leve en el sobaco izquierdo, y Josefo de Málaga un varetazo en el pecho.



Los conflictos sociales en el Extranjero

Un grupo de obreros se apodera de una fábrica y ensalbolan la bandera roja

Nápoles, 25.—Ayer tarde han ocurrido lamentables incidentes en las fábricas Miani-Silvestre. Los obreros de estas fábricas, que habían reclamado un aumento de salario del 100 por 100, se negaron a aceptar el plazo que solicitaba el director, quien debía consultar con la dirección general de la Sociedad, cuya residencia está en Milán.

Mientras discutían los delegados con el director, un grupo de huelguistas invadió las oficinas. Expulsaron a los ingenieros e hirieron gravemente al director. Muy pronto los obreros se fortificaron en el edificio y arbolaron la bandera roja.

La autoridad militar intervino energicamente. Hizo ocupar la fábrica por las tropas y llevó al lugar algunas piezas del 75. Los obreros, viendo que era inútil toda resistencia, se rindieron.

En los encuentros hubo seis hombres heridos. Las fábricas continúan aún ocupadas por las tropas.

Los obreros textiles amenazan con la huelga

Lille, 25.—Los obreros del arte textil de Rubaix y Turcoing han rechazado las condiciones de la Comisión del precio de la vida, así como el aumento de 30 céntimos por hora propuesto por el consorcio de la industria textil. Por lo tanto continúa el conflicto, que va sin dnda a agravarse, pues los obreros del arte textil han pedido apoyo a las demás Corporaciones. Amenaza una huelga general.

El Comité de trabajadores del metal organiza batallones rojos

Washington, 25.—J. H. Holden ha declarado ante la Cámara de Representantes que tenía las pruebas de que el Comité de Trabajadores e Industriales del mundo realiza en este momento una campaña encaminada contra de los soldados desmovilizados, a fin de que éstos se alistén en los batallones rojos, de derrotar con su ayuda al Gobierno de los Estados Unidos y de empezar después la revolución.

Los ferroviarios ingleses

Londres, 25.—Cerca de 2.000 ferroviarios se han declarado en huelga en los condados de Lancaster y York.

TEATRO REAL

La temporada de primavera

Hoy viernes 26 es el último día destinado a la renovación de los abonos para la temporada de primavera, y que la Empresa tendrá que disponer de las localidades que no hayan sido retiradas antes de ese plazo, para poder servir el pedido de nuevos abonos, que es muy numeroso por el interés que ha despertado el programa, y, sobre todo, la actuación de Tito Schipa, el artista predilecto de nuestro público.

Entre los señores ya abonados a la próxima temporada figuran los señores siguientes:

D. Benito Camiño, D. Cándido Gernández, viuda de Gayoso, D. Luis Ruiz Gamallo, duquesa de Santa Elena, D. Vicente Valcarlos, embajador de Italia, duque de Medinaceli, baronesa viuda del Castillo de Chirel, D. Ernesto Seco, D. Evaristo Alvarez, Sr. Mayo, viuda de Calleja, Sr. Menargues, D. Enrique Camiño, doña Concepción Morete, D. Rafael Rey, duquesa de Canalejas, D. Juan Garijo, D. Francisco López Doriga, viuda de Avana, D. Darío G. Puente, D. Ramón Alonso, don Bienvenido Esteban, doña Dolores Galilea, duque de Baena, D. Diego Patiño, Antigua Sociedad de Palcos, Sr. García Viana, don Gregorio González, general González Montoro, doña Josefa Camiño, D. Joaquín Belda, D. Enrique Guerrero, D. José Salas, D. Angel Gómez Cánovas, D. Julio Crespo, D. Ramón Bustelo, D. Vicente Arche.

Carnet para hoy

CIRCULO MERCANTIL.—A las nueve y media de la noche, junta general de La Maruca Mercantil e Industrial.

CONCIERTO.—A las cinco y media, en el teatro de la Comedia, por el pianista Baulowsky.

CONFERENCIA DEL DOCTOR JUARRROS.—Habiéndose invitado al grupo Asociación Sanitaria para este año de sus miembros de una conferencia en la Casa del Pueblo Radical, Retorales, 24, aquella entidad ha designado al doctor D. César Juarrros, que disertará esta noche, a las diez, sobre «El deber de la salud: normas para una acción social». La entrada será pública.

SOCIEDAD MAGISTER.—A las seis, en el Instituto Complutense (Duque de Alba, 15), conferencia de D. Juan Aguilar sobre: «Las conclusiones de la Historia y la línea recta del Infinito».

Un estreno de Bataille

París, 25.—Esta noche, en el teatro de París, se representará la obra en cuatro actos de Henri Bataille, titulada «L'enfant de l'amour».

MAS CONSEJOS DE GUERRA

Los sucesos del cuartel del Carmen

Zaragoza, 25.—Se ha elevado a plenario la causa que se sigue por los sucesos del cuartel del Carmen.

Por no resultar cargos contra ellos han sido puestos en libertad el trompeta Modrego y el artillero Piñero, que estaban detenidos desde la noche en que estallaron los sucesos.

En breve se celebrará el Consejo de guerra para juzgar a trece artilleros y siete del regimiento de Pontoneros y un paisano, por su participación en aquel movimiento.

BRUMMEL

Gran mundo

Almuerzo diplomático

El ministro de Portugal ha obsequiado con un almuerzo a los Sres. Dato y marqués de Lema, con motivo de haber sido agraciados últimamente por el Gobierno portugués con la gran cruz de la Orden de la Torre y la Espada.

Además de dichos señores, asistieron la señora de Dato, marquesa de Lema, subsecretario de Estado y la señora de Palacios, el primer introductor de embajadores y la condesa de Velle, el ayudante del rey, Sr. Gallego; vizcondes de Gracia Real, señores de Vasco de Quevedo y los secretarios de la Legación portuguesa.

Muerte de la marquesa del Vadillo

Ayer tuvo fatal desenlace la grave dolencia que sufría la distinguida y respetable marquesa viuda del Vadillo.

Su muerte será muy sentida por toda la alta sociedad española, entre la que gozaba de indiscutibles simpatías.

Reciban sus hijos y demás familia nuestro pésame sincero.

De viña

La condesa de Ribadavia y las señoritas Cristina y María Josefá Fernández de Henostroza han salido para la Almoraima, con objeto de pasar una temporada con sus hermanos los duques de Medinaceli.

Procedente de Biarritz ha llegado a Madrid la princesa de Mentemich, hospedándose en casa de su madre, la duquesa de San Carlos.

También han llegado a esta corte la marquesa del Mérito y su hija. En ferias partirán para Sevilla.

Enfermos

Se encuentra enferma la señorita Blanca Rodríguez Rivas, hija de la condesa de Castilleja de Guzmán.

También se halla enfermo de la «grippe» el marqués del Riscal.

La duquesa de Granada se halla restablecida de las erosiones que sufrió en una reciente caída.

También se encuentran mejoradas de sus enfermedades la marquesa de Miraflores y la condesa de Valmaseda.

Próximas bodas

Para D. Manuel Alarcón y Soler ha sido

pedida la mano de la bella señorita de Romero Norzagaray, hija de los marqueses de Romero de Toró.

Para D. Juan Oría Sominos ha sido pedida la mano de la bella señorita Dolores López Durán Lozano. La boda se verificará el día 10 del próximo Abril en la iglesia de San Fermín de los Navarros.

Las Lotas

Hoy celebran sus días la princesa Dolores hija de los infantes D. Carlos y doña Luisa, y las señoras y señoritas siguientes:

Duquesas de Añunada, T'Serckes y Maqueda.

Marquesas de Aldama, Conquista, Portegalete, Viesca, Valtierra, Guicorrotea, Someruelos, Casas-Novas, Boudad-Real, Guirior, Real Tesoro, Monteneveto, Torralba, y viudas de Mochales, San Carlos del Pedroso y Peraleja.

Condesas de Torre Arias, Peracampo, Guevara, Arcenales, Algaida, Caballitas, Buñes, Venadito, Patilla, Villanueva, Francos, Plasencia, Antón, Fontán, La Bisbal y viudas de Guevara y Villares.

Vizcondesa del Castillo de Genovés.

Baronesa de Mada y Bicoira.

Señoras de Beistegui, Finat de Vallenació, Espeleta, Lataillade, Pombó Ibarra, Busta, Méndez-Vigo, Ortega y Munilla, La Cerda, Marañón, Loygorri, López Chicheri, Espinosa de los Monteros, Calonge, Castellanos Calderón, Sáenz de Tejada, Barnuevo, Sonano, Cavestany, Gómez Acebo, Casal, López Roberts, Argüelles, Palacio Valdés, Lovestein, Marnella, Ramírez de Haro, Morales de los Ríos, Compaired, Fernández de Angulo, Coello, Ortiz y Angulo, Villares Amor, y viudas de Fernández Maqueira y Gómez Acebo.

Señoritas de Metzgar, Fidal, Casaná, Piñeras, Bruguera, Barroso, Caso, Muguro, Bustos, Goicorrotea, Cárdenas, Bortón y la Torre, Carrillo de Albornoz, Castrillo Sanz y Magallón, Escrivá de Román, Drake de la Cerda y Castillejo.

Por ser la fiesta, asimismo, de las Piedades, Soledades y Angustias los celebrarán la duquesa de Santangelo; las marquesas de Belvis de las Navas, Barzanallana, Breña, Alquibia y San Carlos del Pedroso; condesa de Casares; señora de Gil Delgado, y señoritas de Roca de Togores, Martos y Zabálburu y Pérez del Pulgar y Alba.

Cuentistas extranjeros La hermosa Isabel

—Ha sido ese hombre de «Moros»... dijo con una finta sonrisa, cargando de nuevo y con rapidez su arma... Se ha colocado entre la liebre y yo cuando apuntaba... Y haciendo luego otra vez dejó caer a cien pasos de él, de un certero balazo, al magnífico perro de caza a quien acababa de acorazar.

Figuras de la Libertad



José Paül y Angulo

En todos los países surge, en los momentos de crispación y de convulsión, un hombre como Paül y Angulo. Los errores de la plebe, las villanías anónimas, los cruentos fanatismos de las muchedumbres alucinadas necesitan una figura representativa, a costa de la cual las revoluciones se exciupan y se redimen de toda impureza.

EN PLENA FICCION

Decía Costa: «El liberalismo no ha dejado todavía los andadores de la infancia; no se ha movido aún del lugar en que lo dejó hace más de medio siglo Donoso Cortés. Siente aversión a la llamada soberanía de derecho divino, considerándola atentatoria a la dignidad del hombre; pero no se decide a reemplazarla por la soberanía del pueblo, al menos activa, porque la encuentra destructora de esa uniformidad militar que le seduce, y discurre sustituida por una coparticipación de lo más original que se ha inventado en la Historia. El pueblo y el legislador ejerciendo mancomunadamente la soberanía.»

Estas palabras del maestro y español ilustre tienen una actualidad intensa. Ahora, como antes, al igual que en los momentos en que el cerebro de Costa proyectaba su claridad sobre una realidad oscura, ocurre que, en orden a liberalismo, andan nuestros liberales de ficción en ficción. De la soberanía de los reyes absolutos hemos dado en la de los políticos gubernamentales que, en funciones de intermediarios entre rey y pueblo, constituyen el Estado oficial y absorben y en él condensan una plenitud de mandamiento, por lo cual acontece que, si en la letra de la Constitución se reconoce una soberanía al pueblo, no tiene ella efectividad en la vida, derivándose de esta falta de realidad soberana en acommodamiento liberal una actuación legislativa tan inadecuada que nunca es suficiente a encauzar los hechos nuevos que se van produciendo en la vida por consecuencia de los avances naturalmente progresivos.

En efectividad, tan sólo de un acto soberano dispone el pueblo. Cuando ejerce el derecho electoral. Y ya entonces el Estado oficial cuida muy mucho de no prescindir de oficinas de tutela con los que siempre sale falseada la voluntad soberana del pueblo.

¿Y qué ocurre en consecuencia de todo esto? Ocurre que el legislador es el producto de una ficción y el Estado oficial un artefacto monstruoso y destructor. El no crea, no tiene masculinidad; es clorótico por la debilidad de su constitución orgánica. Por eso no tiene comprensión para los grandes problemas y difiere el resolverlos, y a falta de un predominio intelectual para poder nutrir las leyes de un contenido jurídico sobrio y justo, opone la fuerza a la razón. Olvida el legislador que él no tiene otra causa por que existir en no siendo como procurador, como apoderado de los electores, los que, delegando en aquél, no renuncian derechos de soberanía que le son propios por naturaleza. Y así que hay este olvido que se apunta, tiénesese aquel por mayor de edad y por menor tiene al pueblo, y no es la legislación reconocimiento de aspiraciones y atención de necesidades, sino feria de vanidades y subasta de mercedes.

Leyes y más leyes, reglamentos y más reglamentos, decretos y más decretos, reales órdenes y más reales órdenes. Topeladas de papel dedicadas a recoger todo lo legislado, decretado u ordenado. ¿Y qué? Acrece el malestar social. Todo el mundo protesta. No llegan a millares los satisfechos. La vida del derecho se realiza de un modo anormal, irregular.

¿Hasta cuándo? Fatalmente, ocurrirá hasta que la soberanía del pueblo haga del Estado oficial un servidor de aquél, porque el «nombre concejales, diputados y senadores para que se constituyan en órganos suyos de expresión, intérpretes de su conciencia jurídica, y la traduzcan en normas prácticas apropiadas a la satisfacción de las necesidades que al derecho toca satisfacer, pero conservando el pueblo íntegra y en ejercicio su personalidad, y, por tanto, su potestad soberana, que es inalienable, y con ella el poder de iniciativa para legislar directamente por sí, para elaborar en persona derecho positivo» según clarividente afirmación de Costa.

Hasta entonces no habrá el liberalismo entrado en mayoría de edad. CESAR GARCIA INIESTA

La cena fué, no obstante, encantadora. Aquella noche la castellana no echó—sin duda por descuido—el pestillo de su habitación. Y cuando juntos, embriagados con su ternura, se murmuraban deshechosamente todo lo que tenían en el fondo del alma, Isabel se quedó mirando a su marido con aire singular; luego, muy bajito, a la suave claridad de la azul lamparilla, que palidecía ante el hermoso amanecer veraniego, dijo a su esposo: —Gabriel, un solo día te ha bastado para conquistarme... ¿y de qué modo? No por esa magnífica bravura que ha tomado por blanco a dos animales inocentes y de la cual me he sonreído interiormente, sino porque el hombre que posee la firmeza necesaria para llevar a cabo, sea presencia de la mujer por quien sufre, el buen consejo de un amigo leal y de perspicacia indudable, «demuestra por ese solo hecho ser superior al consejo mismo, y da prueba, por lo tanto, de tener suficiente CARACTER para ser digno de amor». Puedes añadir esto en la carta que seguramente has prometido escribir a Estocolmo, a nuestro tío y amigo el barón de Linville.

VILLIERS DE L'ISLE ADAM

La situación en Portugal

Lisboa, 25.—El Gobierno está decidido a que la reunión del Parlamento se realice cuanto antes. El ministro de Negocios Extranjeros Tessa leer en la primera sesión el «Libro Blanco», que ha sido revisado ya por el Consejo Supremo aliado. Por causa de la huelga de Correos, el original del «Libro Blanco» no se ha recibido aún en el ministerio de Negocios, suponiéndose que está guardado en alguna de las sacos de correspondencia llegadas últimamente. Durante toda la mañana de hoy hubo normalidad en Lisboa. Han sido detenidos varios individuos, a los que se les encontraron hojas de propaganda anarquista. También fueron encarcelados 60 individuos acusados de hacer propaganda disolventes. Se está proyectando una gran leva de sospechosos, los cuales serán enviados a las colonias para emplearlos en trabajos agrícolas. El Gobierno ha enviado una circular a todos los telegrafistas de las estaciones ferroviarias que conozcan el manejo del aparato Morse ofreciéndoles empleo en Telégrafos. El Comité central de huelga de los funcionarios de Correos y Telégrafos publica la siguiente nota oficiosa: «Manténgase el movimiento huelguista sin defecciones, careciendo el Gobierno de comunicaciones telegráficas. En cuanto al servicio de Correos, apenas una pequeña parte de los empleados, auxiliados por algunos telefonistas, logran efectuar una distribución en Lisboa. La correspondencia que fué dejada por los huelguistas en sus respectivas secciones está todavía intacta, aglomerándose las expediciones que llegan del extranjero. Durante la noche se han cometido nuevos atentados contra la Guardia republicana. Estallaron varias bombas, resultando muertos un soldado y una jovencita y numerosas heridas. Un tren de mercancías proveniente de Entroncamento, al llegar a Brás de Piate fué asaltado por un grupo numeroso de desconocidos. La Guardia fiscal hizo varias descargas, logrando poner en fuga a los asaltadores. El ministro de la Guerra ha impuesto la pena de diez años de prisión al capitán Lobo Pimentel, comandante de la Policía de esta capital durante la presidencia de Sclonka Paes.

—Querido barón—dijo Gabriel— sólo usted puede darme un consejo útil en esta situación gravísima. Amó le he contado a usted el entusiasmo, el amor intenso, loco, que siento por mi mujer. Pues bien; presiento que Isabel sólo experimenta por mí la más fría de las simpatías; en una palabra, que no me ama. Es una muchacha acostumbrada a manejar caballos y escopetas, una mujer violenta, indomable, hastiada, muy viril bajo su apariencia encantadora, y que, conociendo mi dulzura, adivinando el sufrimiento que hay en mi adoración por ella, me desdén en el fondo. ¡Me encuentra demasiado apacible, demasiado «artista», demasiado en las nubes, sin carácter, en fin! Me ha notificado esta noche, ¡esta misma noche de bodas!, que ha organizado una cacería a caballo, que ha de comenzar mañana, al amanecer. Parece querer demostrar a la gente con ese rasgo absurdo que no da importancia a nuestra noche de bodas, que ha de transcurrir para mí solitaria y triste. Usted, que es hombre sagaz y experto, porque ha vivido mucho, y porque ha sabido vivir, puede evitarme grandes sufrimientos en mi matrimonio. ¡Házmelo! Seguiré su consejo, sea el que fuere, al pie de la letra, como si se tratase de la medicina prescrita por un eminente doctor. El barón envió con una mirada alegre y clara a su sobrino, mientras reflexionaba un momento. Después se inclinó hacia él, y por espacio de cinco minutos musitó a su oído unas palabras que le hicieron temblar, sumiéndole en un silencio atónico y sombrío. —Salgo mañana para Estocolmo—añadió luego en alta voz el señor de Linville, levantándose—. Escríbeme el resultado. Sobre todo, procura portarte con la sencillez que te aconsejo. El diplomático debió dormir aquella noche mejor que su sobrino. —¡Buenos días, hazgáñ!... ¿Y a qué es el sol y aún duermes, Gabriel?...—gritó Isabel bajo las ventanas, de su marido, gallardamente montada sobre un alazán oscuro que pafaba, mientras ladraban a su alrededor y retozaban con alborozo los galgos y los perros de caza. Con el entrecerjo graciosamente frunciendo, al dirigirse a la ventana de su esposo, titilante el azul claro de sus ojos, azotaba el aire nerviosamente con su delgada fusta. El golpe de un caballo que avanzaba a su espalda le hizo volver la cabeza; el jinete era Gabriel. —¡Mi querida Isabel, ya ves que llevo diez minutos antes, como debe ser—dijo, saludándola. —¡Sí; es verdad! Y soñabas por el bosque? ¡Tu rostro irradió optimismo! ¿Quizás repetizabas?... —¡Sí... Este ramo para tí, con estos tres capullos de rosa y estas hojas de verbena. —¿Qué galante!—contestó irónicamente Isabel, plantando las flores entre dos botellas de su chaqueta. —Ese es mi deber... Y, además, la verbena preserva de accidentes—dijo irriamente el señor de Plessis. Un poco sorprendida por el tono serio de su marido, la elegante amazona le miró fijamente. —¡En marcha!—replicó con impaciencia, después de unos segundos de silencio—. Almorzaremos allá abajo, es cualquier claro del bosque, sobre la hierba. Durante las primeras horas de la cacería Gabriel pronunció muy pocas palabras, aunque todas ellas denotaban buen humor e interés por la caza. Mató dos liebres, un faisán teres por la caza. Mató dos liebres, un faisán teres y ocho codornices, que metió en la red de su mochila el único momento que les acompañaba. Hacia mediodía se aparearon en una soberbia Puzoleta de copados árboles. Después de tomar unos fiambres, dos vasos de champagne, un puñado de fresas del bosque y café, Gabriel, que había almorzado distraído esbozando el proyecto de una batida a los lobos para el invierno, encendió un cigarrillo. —¡A caballo!—dijo lanzando la última bocanada—, si es que has descansado ya, Isabel... —¡Vamos!—contestó ella. Y partieron de nuevo. De pronto, a treinta pasos de unas matas, una liebre cruzó el camino como una exhalación. Los perros se precipitaron; Gabriel tiró en seguida y la falló.

EL PARLAMENTO

EN EL SENADO

Perdiendo el tiempo

Una oportuna observación acerca del viaje del general Joffre a Barcelona, hecha por el Sr. Royo Villanova, fué la única nota saliente de la sesión, que no tuvo justificación alguna, pues nada interesante se discutió, nada se resolvió y nada se adelantó en la discusión de la reforma tributaria.

Fué la sesión sólo un pretexto para que los senadores no pierdan su costumbre de la tertulia vespertina, para descansar de lo que trabajan fuera del Senado.

Porque dentro se limitan a matar el tiempo. O lo que es lo mismo, a perderlo.

A las cuatro menos cuarto abre la sesión el Sr. Sánchez de Toca, ante escasa concurrencia.

En el banco azul, el ministro de Abastecimientos.

RUEGOS Y PREGUNTAS

Habla el marqués de SANTA MARIA de la gestión del ministro de Abastecimientos, señalando el hecho de que los artículos de primera necesidad suben incesantemente.

En su opinión, para el cargo de ministro de Abastecimientos no se necesita ser, técnico, sino buena voluntad y querer trabajar.

También censura la tasa del trigo por su distribución.

Un proyecto

El presidente del CONSEJO, de uniforme, da lectura al proyecto de ley concediendo un crédito para la rectificación del Censo.

Siguen las preguntas

Contesta el ministro de ABASTECIMIENTOS al marqués de Santa María, diciendo que no puede modificar el régimen de los trigos.

Rectifica el marqués de SANTA MARIA insistiendo en sus censuras.

Pide el Sr. ORTEGA MOREJON se envíen una serie de datos para cuando se discutan en el Senado el presupuesto de Abastecimientos, que ofrece enviar el ministro.

Se ocupa el Sr. ROYO VILLANOVA del proyectado viaje del general Joffre a Barcelona para asistir a unos juegos florales.

Dice que «La Veu de Catalunya» declara que el mariscal francés será huésped de la Mancomunidad, y pregunta al Gobierno si tiene conocimiento oficial de dicho viaje; pues tratándose de dicho personaje, sólo puede ser huésped de España, no de la Mancomunidad.

Contesta el presidente del CONSEJO que el viaje no tiene carácter oficial, y, por tanto, nada se ha tratado; pero puede estar seguro el Sr. Royo que el mariscal Joffre será recibido y agasajado por el Gobierno y las autoridades en la forma que merece.

ORDEN DEL DIA

Se aprueba el acta de la sesión anterior. Sin discusión se aprueban varios proyectos de ley de concesión de créditos extraordinarios.

Reforma tributaria

Continúa la discusión de este proyecto, y después de desecharse varias enmiendas al artículo 2.º, de los Sres. Rulópeza, Cavestany, Romero Girón, Chapaprieta, duque del Infantado y marqués de Rafal, y aceptarse otras, este último consume el primer turno en contra del artículo.

Le contesta el ministro de HACIENDA, después de lo cual se suspende el debate y se levanta la sesión a las ocho.

RUEGOS Y PREGUNTAS

La huelga ferroviaria

Continúa la interpretación del Sr. La Cierva sobre el conflicto ferroviario.

El ministro de FOMENTO reanuda el discurso que ayer dejó interrumpido.

Dice que la normalidad se ha restablecido en toda España, menos en las estaciones de Burgos y Plasencia-Lempalme.

Pero lo de Burgos le han dicho a primera hora de la tarde que ha quedado solucionado. (Los socialistas interrumpen y la presidencia los llama al orden.)

Da la razón al Sr. Domingo sobre el mal estado del material ferroviario, y agrega que ese es problema que en el Parlamento habrá de resolverse.

Tiene ya las respuestas de tres Compañías sobre lo que importan los aumentos de los sueldos del personal.

En el Norte y en Madrid, Zaragoza y Alicante importan 2.600.000 pesetas en cada una, y en Madrid, Cáceres y Portugal 245.000 pesetas.

El Sr. MOROTE: ¿Incluida la paga de Abril?

El ministro de FOMENTO sigue diciendo que las mejoras calculadas por las Compañías son unos cincuenta millones de pesetas.

El Sr. ARTIÑANO: ¿A qué año se refieren?

El ministro de FOMENTO dice que el sueldo que se refieren al último año.

Manifiesta que las cuentas se pueden echar al céntimo, y que los documentos en que se formularán irán al ministerio de Abastecimientos y vendrán también a la Cámara.

El Sr. SABORIT vuelve a interrumpir.

El PRESIDENTE: Ruego a su señoría que no interrumpa; de lo contrario, tendré que hacer como decía un antiguo ministro. Cuando me sienta en este sillón, en lugar de decir «Se abre la sesión», diré «Se abre el Sr. Saborit». Porque parece que aquí no puede hablar nadie más que el Sr. Saborit. (Risas.)

El ministro de FOMENTO sigue leyendo datos estadísticos de lo que importan los aumentos en diversas Compañías, y es frecuentemente interrumpido por el Sr. Artifano.

El Sr. PRIETO: ¿Se abre también el señor Artifano? (Grandes carcajadas.)

El PRESIDENTE: Ruego al señor ministro que se dirija a la Cámara, para evitar las interrupciones.

El ministro de FOMENTO sigue leyendo datos para demostrar que el anticipo dado a las Compañías excede en poco a los ocho millones.

El Sr. SALVATELLA: Esos datos son del Sr. Gimeno, que sabe sumar.

El Sr. BARRIOBERO: ¡Y sustraer! (Risas en unos lados y protestas en otros.)

El Sr. SALVATELLA (muy indignado): Su señoría no tiene derecho a hacer chistes de esa clase. (Se promueve un vivo incidente entre ambos señores, que el presidente corta, exclamando: «¡Ya ve su señoría, Sr. Barriobero, los inconvenientes de interrumpir!»)

El ministro de FOMENTO sigue diciendo que la fórmula convenida por el Gobierno con las Compañías no favorece a éstas y sólo a los empleados, cuyos intereses no están tan ligados como se dice con los de las Compañías.

Contestando al Sr. Artifano, le dice que por ahora la incoutación no es necesaria.

Al Sr. Salvatella le dice que en estos momentos no recuerda las fechas concretas, porque han pasado sus gestiones en los preliminares del conflicto.

La actitud de La Cierva

El Sr. LA CIERVA se felicita de la solución del conflicto; pero no comparte la solución en la forma en que el Gobierno ha llegado a ella.

Se reserva discutirlo cuando llegue la ocasión, cuando esté ya definitivamente resuelto todo.

En estos momentos no quiere estorbar la acción del Gobierno. (Rumores.)

Elogia la lealtad y la ingenuidad del ministro de Fomento, que permite adivinar las cosas que no dice.

La resistencia de las Compañías a no aceptar el anticipo es muy elocuente y significa mucho respecto al fondo de la cuestión.

Cree que el Gobierno debe decir cuál es el resultado de sus investigaciones respecto a la huelga y su propósito de castigar a los culpables.

Estima necesario que vengan al Parlamento datos de los gastos e ingresos de las Compañías en estos últimos tiempos.

El ministro de FOMENTO rectifica brevemente.

La culpabilidad de las Compañías

El Sr. MENENDEZ dice que a los socialistas no pueden dejarles satisfechos las palabras del ministro.

Si esto ocurriera, dice, seríamos dignos de que se nos llamase también consejeros de las Compañías.

Antes que tolerar que se consumara el hecho que las Compañías pretenden, nosotros iríamos a la calle a aconsejar que no cesara la huelga.

El PRESIDENTE: Supongo que eso no será una excitación a la revuelta.

El Sr. MENENDEZ: El Gobierno ha accedido a lo que se le pedía precisamente por la revuelta con que le han amenazado las Compañías.

Lamenta que hoy el Sr. La Cierva haya enfundado las armas, concediendo un nuevo plazo al Gobierno.

Las Compañías han subido ya el primer pelotazo para lograr el aumento de las tarifas, porque ya no hay Parlamento capaz de quitarlo lo que se les ha otorgado.

En esta ocasión los trabajadores han servido de cimbal para que los bandoleros que están al frente de las Compañías salieran al ca-

mino a pedir el aumento de tarifas. (Grandes protestas.)

El PRESIDENTE: No debe su señoría aprovechar la inmunidad parlamentaria para ofender a españoles dignísimos.

El Sr. MENENDEZ: Tenemos que acusar al Gobierno de prevaricador.

El PRESIDENTE: Al Gobierno se le acusa y censura; pero no se le acusa.

El Sr. MENENDEZ: Este Gobierno ha prevaricado por su complicidad con las Compañías, para ser traidor a los intereses del país. (Más protestas.)

Recuerda los móviles de los huelguistas de 1916 y 1917 y los procedimientos que entonces empleó el Gobierno, bien distintos unos y otros de los de ahora.

Ahora Palomero y otros altos empleados llevaban muchos meses invitando a los obreros a que estuvieran preparados para ir a la huelga.

España, estos días, ha estado expuesta a grandes catástrofes, pues ha habido muchos trenes detenidos y abandonados por la cesación de los servicios.

Y nadie ha ido a la cárcel. En esta ocasión la ley de huelgas ha quedado muerta por incumplimiento.

Repite que si en el Parlamento no se solucionara en términos de justicia lo que está planteado, él y sus amigos irán a la calle para resolverlo en ella, por medio de una huelga general, ya que sólo ante estas amenazas se mueve el Gobierno.

Y explicará a la industria y al comercio lo que ocurre.

Pregunta al ministro de Fomento si es el huevo de Colón ese anticipo que se ha acordado dar a las Compañías.

Nos ha hablado de las tres grandes Compañías; pero no de las otras muchas que hay en España.

Yo ayer dije que por el aumento del 15 por 100 la Compañía del Norte había ganado el año pasado 27 millones y tuvo que pagar 12 por reclamaciones de robos y pérdida de mercancías.

Conviene saber por qué pierden las Compañías, pues no es lógico que el público pague desastrosos y abandonos.

Cierto que alguna vez no han cobrado dividendos los accionistas; pero también es cierto que muchos altos empleados han ganado fortunas fabulosas con los negocios del carbón, del aceite y otros a costa de los servicios ferroviarios.

Cuando se busque el secreto de los triunfos conseguidos aquí por las Compañías, se descubrirá un verdadero Panamá.

La lista grande

Hay que buscar ese secreto en esta lista de consejeros, secretarios abogados, etc., de las Compañías.

Lee la lista que va a continuación: «Compañía del Norte.—Presidente, don Faustino Rodríguez San Pedro.—Consejeros: D. Antonio Borregón, D. Vicente Alonso Martínez, D. José Antonio de Ibarra, D. Martín de Zavala, D. José Maycía, don Estanislao de Urquijo, D. Rafael Bernal y D. Trinitario Ruiz Valarino.

Comité de Barcelona: marqués de Comillas, barón de Satriástegui, conde de Serra, D. Ignacio Coll y conde de Gamazo.

Madrid a Zaragoza y a Alicante.—Presidente, D. Juan Abarca.—Consejeros: marqués de Santa María de Silvela, conde de San Luis, D. Juan Manuel de Urquijo, don José Sáinz Hernández, D. Ignacio Bañer, don Alfredo Bañer, D. Amós Salvador, conde de Bugallal, D. José Luis Ussía y D. Julián Cienfuegos.—Secretario general, D. Eugenio Espinosa de los Monteros.

Sur de España.—Marqués de Guadalmina, D. León Cocagne, D. Francisco Laiglesia, marqués de Santillana, conde de Gamazo y D. Raoul Jourde.

Madrid a Cáceres y Portugal y Oeste de España.—Marqués de Comillas, D. Javier Gil Becerra, marqués de Aldama, D. Luis de Urquijo, conde de Gamazo y barón de Satriástegui.

Argemasa a Tomelloso.—Presidente, don Germán Valentín Gamazo; vocales: D. Ignacio Pidal, D. José Miguel Ortiz, D. Tomás de Liniers, D. Rafael Saucha y B. Roque Pidal.

Central de Aragón.—Presidente, D. Félix Suárez Inclán; vicepresidente, barón León Jauret; vocales: conde de Alba, D. Joaquín Sánchez de Toca, marqués de Lema y don Eduardo López Navarro; administrador delegado, D. Pablo Réspide.

Langreo.—Marqués de Villaviciosa de Asturias, conde de Mieres, D. Buenaventura Junquera, D. Germán de la Mora, D. Tomás de Liniers, D. Alejandro Van Straelen, don Jorge Silvela, D. Ignacio Herrero y D. Ignacio Pidal.

Madrid a Aragón.—Conde de Romanones, D. José Sánchez Guerra, duque de Pastrana, D. José del Prado y Palacio, D. E. López Navarro, D. Fernando Gillis, D. León Cocagne y D. Manuel Brocas.

Madrid a Salamanca.—Presidente, conde del Moral de Calatrava; administradores: D. Eduardo Delange, conde de Burney, D. Luis Álvarez Estrada y D. León Cocagne.

Zafra a Huelva.—Marqués de Valdeiglesia, conde de Albiz, D. Antonio Gabriel Rodríguez, D. Antonio Comya, M. Robert Addie y D. Gustavo Bushell.

Andalucía.—Presidente, marqués de Guadalmina; consejeros: D. León Cocagne, don Antonio Gasset, D. Francisco de Laiglesia, D. Juan Abarca.

Han quedado instaladas las oficinas administrativas de LA LIBERTAD en la calle de Carretas, núm. 4, primero.

A este estruendo local—escucha del café de Pombo—pueden dirigirse, para anuncios y suscripciones, nuestros favorecidos.

marqués de Santillana y conde de Gamazo.

Estratégicos y secundarios de Alcañices.—D. Martín Rosales, D. José Francisco Rodríguez, D. Salvador Canals, D. Enrique Noal, D. Federico Loygorri, marqués de Santa Marina y D. Leopoldo García Duran.

Madrid-Cáceres.—Presidente, marqués de Guadalmina; consejeros: marqués de Cortina, D. José María Garay Rowart, D. Juan Enrique Utrich, conde de Aguilár, D. José Guillén Sol, marqués de Urquijo, D. Ramiro Alonso de Villapadierna, D. Fausto Cardoso y D. José Luis de la Cuadra.

Málaga a Algeciras y Cádiz.—Duque de San Pedro, marqués de Santa María de Silvela y duque de Bivona.

Madrid del Campo a Zamora y Orense a Vigo.—D. Antonio Masó, marqués de Soto Hermoso, conde de Torroella de Montgrí, D. Ignacio Girona, D. José Gari, D. Carlos Sanlley, D. Angel Urzáiz y D. Angel Galarraga.

La lectura de esta lista, en la que la casi totalidad de los nombres son ministros, ex ministros, senadores y diputados, produce en las tribunas prolongados murmullos.

El Sr. PRIETO: Ahí al que se podía aplicar la «guillotina». (Rumores y risas.)

El Sr. MENENDEZ: El Sr. La Cierva calificaba de colonia capitalista esto y tenía razón.

Esto es el producto del régimen capitalista. Es inútil que el país quiera prosperar; le saldrá al paso la oligarquía imperante.

Cree que lo mejor sería salir a la calle y en un gran mitin pedir la destitución de este Gobierno, y con otro Gobierno libre de autoridad ir a la solución del problema ferroviario, empezando con la incoutación.

Y no nos vengamos con el engaño de la falta de material.

En 1915, cuando no venían piezas de recambio del Extranjero y con 200 locomotoras en los depósitos, se pudieron organizar en Asturias 400 trenes, y hoy, con más elementos, no se pueden transportar más que unos pocos miles de toneladas de carbón.

Es porque la Compañía del Norte ejerce un sabotaje pasivo y determinados fines.

Esto no debe continuar un día más, porque si continúa se dará un caso de prevaricación y complicidad.

El Sr. ARTIÑANO retira su proposición.

La peor solución

El Sr. BARRIOBERO rectifica por insistir en las censuras que ha dirigido en tardes anteriores al Gobierno por su actitud frente al conflicto ferroviario, que califica de gravísimo, el más grave habido hasta ahora, por haber constituido un atraso al Poder público y al Parlamento.

Le dice al ministro que para resolver la huelga no se ha entendido con los huelguistas, sino con las Compañías, una prueba más de que éstas eran las directoras del movimiento.

Formula observaciones sobre la real orden del anticipo y el estado financiero de algunas Compañías, concluyendo con el criterio de otros oradores.

Manifiesta que el discurso del Sr. Cambó, cuando se discutieron las tarifas ferroviarias, ha sido el que ha influido sobre el Gobierno para dictar la real orden concediendo a las Compañías el anticipo.

Cree que esta es la peor solución que ha podido darse al conflicto.

Se lee una proposición incidental pidiendo al Congreso se sirva declarar que la solución del problema ferroviario corresponde por completo a las Cortes, y en ningún modo podrá resolverse por decreto.

El Sr. DOMINGO apoya la proposición en brevísimas palabras.

Hay que castigar

El Sr. LA CIERVA dice que hoy no ha querido hablar con más atención porque el Gobierno no ha declarado la absoluta normalidad ferroviaria; pero su pensamiento lo expone la otra tarde y nada tiene que rectificar.

Y, en cuanto al problema ferroviario en general, ha expresado insistentemente su criterio.

Insiste en que se debe separar en absoluto al personal del conflicto.

Cree que si el conflicto se fuera resolviendo por decretos y reales órdenes se haría una obra de farsa.

No quiere extremar las censuras, a pesar de la conciencia que tiene de la enorme responsabilidad en que el Gobierno y las Compañías han incurrido ahora.

Si el conflicto se dejara pasar sin una sanción severísima, no quedaría autoridad para reprimir en lo sucesivo ningún movimiento.

Es necesario saber en seguida lo que el Gobierno ha hecho.

No basta la intervención de los tribunales de Justicia. Es necesario que el Gobierno intervenga en una obligada investigación, para evitar el estar a merced de Compañías privadas.

Dice que un amigo suyo, que ha venido a Madrid en automóvil, se ha encontrado los pasos a nivel cerrados y las cadenas con cadados. De modo que no sólo se ha interrumpido la circulación en las líneas, sino que se ha querido interrumpir la de las carreteras.

Ya ve, pues—dice al Sr. Menéndez—, cómo yo deseo también que se haga justicia.

El Sr. MENENDEZ: Hasta el final, cueste lo que cueste.

El ministro de FOMENTO dice una vez más que la real orden es una solución circunstancial y que cree el Gobierno que ha sido la mejor medida que ha podido tomarse.

Se suspende el debate.

ORDEN DEL DIA

Un secretario formula la pregunta correspondiente para saber si la Cámara acuerda aplicar el artículo 112 del Reglamento al articulado de la ley de Presupuestos.

Republicanos y socialistas piden votación nominal para tomar el acuerdo.

El Sr. PRIETO: Conste que estamos en una infracción reglamentaria.

El PRESIDENTE: No hay tal infracción. El Sr. PRIETO: Es manifiesta.

El PRESIDENTE: ¡Comienza la votación!

Queda tomado el acuerdo por 189 votos contra siete.

También se acuerda la habilitación del edificio y lunes próximos para celebrar sesión.

Continúa la discusión del presupuesto de Guerra.

El PRESIDENTE advierte que, como ya lleva discutiéndose cinco días este presupuesto, en cuanto rectifiquen los señores Ayuso y barón de Cáceres dará por terminada su discusión.

El Sr. SABORIT: Pido la palabra.

El PRESIDENTE: Es inútil. No puedo concedérsela.

Los señores AYUSO y barón de CÁRCER rectifican con gran brevedad.

El PRESIDENTE advierte que se va a votar el artículo único del capítulo III, que ayer no pudo votarse por falta de número.

Los Sres. Ayuso, Salillas, Prieto y Saborit piden votación nominal.

El PRESIDENTE advierte que su criterio de que un solo diputado representa a una minoría para pedir votación nominal, no puede hacerlo extensivo a la situación reglamentaria por que se atraviesa en estos momentos.

Legán precipitadamente los Sres. Alomar y De los Ríos para reforzar la petición.

El Sr. AYUSO dice: Ya somos seis; al no se accede, nos resignaremos; pero desearíamos que la votación sea nominal.

El PRESIDENTE: Lo será; pero sólo por una tolerancia de la Presidencia.

Se procede a ella, y queda aprobado el artículo por 146 votos contra 7.

El PRESIDENTE concede la palabra al señor Artifano, que se halla ausente, para cuestionar el presupuesto de Marina.

El Sr. SABORIT pide la lectura de un artículo del reglamento.

El PRESIDENTE se niega a ello, y aún las protestas del Sr. Saborit, manifiesta que está autorizado para esta negativa, por el régimen especial en que nos encontramos.

Presupuesto de Marina

Los Sres. SALILLAS, ARTIRANO y GARCIA PARREÑO formulan observaciones a la totalidad del presupuesto de Marina.

Se toma en consideración un voto particular del marqués de la FRONTERA al capítulo III, después de haberlo apoyado brevemente su autor.

Se aprueban de golpe, en votación ordinaria, todos los capítulos que habían quedado pendientes de aprobación del presupuesto de Guerra.

Sin duda, este es el resultado de unas conversaciones que el presidente ha tenido momentos antes con algunos diputados de la extrema izquierda.

Se reanuda la discusión del presupuesto de Marina.

El Sr. PRIETO hace observaciones al capítulo IV para señalar las diferencias entre la escala de mar y la de tierra, que califica de escala de inválidos.

Diserta extensamente para demostrar que el deseo de la Armada es el de que preferentemente se atienda a la escala de mar, que es la que verdaderamente constituye la Marina.

Protesta contra la posibilidad de que pueda llevarse al artículo de la ley alguna autorización para dotar de ciertos beneficios a la escala de tierra, porque esto sería muy peligroso e iría contra deseos claramente expresados.

El Sr. ALLENDESALAZAR contesta brevemente, sin concretar nada.

El Sr. PEDREGAL dice que no debe el elemento armado ir a buscar fuera del Parlamento lo que sólo éste puede darle, y, por tanto, votará contra cualquier autorización que en el articulado se quiera dar en ese sentido.

El Sr. MENENDEZ ruega al ministro de Marina que se abonen las diferencias que deben darse a los obreros de los arsenales que sirven en La Constructora Naval para el tiempo de servicio que necesitan a los efectos del retiro, a fin de que se les computen los años servidos al Estado y los que sirvan en la reserva Empresa.

El Sr. ALLENDESALAZAR ofrece atender el ruego.

Sin más discusión se aprueba hasta el capítulo XIII inclusive.

Los señores BARRIA y marqués de la VIESCA formulan observaciones al XIV, y quedan aprobados este capítulo y los restantes del presupuesto de Marina.

Presupuesto de Gobernación

Se pone a debate el del ministerio de la Gobernación.

El Sr. LLADO consume un turno en contra de la totalidad.

Se suspende el debate, quedando el orador en el uso de la palabra, y se levanta la sesión a las nueve y media.

Notas postales y telegráficas

CORREOS

Exámenes

Han sido aprobados en el examen previo del segundo tribunal.—2.207, Adolfo Vidal Arce; 2.208, Francisco Vidal Arce; 2.210, Marcos Vidal y Clar; 1.393 bis, Julián Salmorón Moreno.

Tercer tribunal.—2.234, Toribio Villanueva Sánchez; 2.235, Leopoldo Villanueva Pogonoski; 2.240, José Villas Escorquoz; 2.244, Angel Vives Navarro; 2.250, Manuel Zamorano Cabrera; 2.253, Joaquín Zurza Díaz; 2.255, Antonio Zofío y L. Mezquia.

Con estos señores queda terminado el primero y segundo llamamiento del previo, y comenzarán

Bolsa de Madrid

Table with columns for 'FONDOS PUBLICOS', 'Día 24', and 'Día 25'. It lists various financial instruments like '4 por 100 interior', '4 por 100 exterior', and 'Bolsa de Barcelona' with their respective values.

tiempo que transcurrido el citado plazo se publicará la relación en la Gaceta de Madrid y Boletín Oficial de la provincia...

«Los Contemporáneos» Mauricio López Roberts, cuyo nombre ha sido innecesario todo comentario...

Una boda Mañana sábado, a las diez de la mañana, contraerá matrimonio...

Conferencia en el Ateneo Mañana sábado, a las seis y media de la tarde, el catedrático de esta Facultad de Medicina...

Banquete popular Para festejar la brillante campaña realizada por Maurice Gil en el antiguo cine de la Latina...

Cuadro artístico El Grupo socialista de propaganda del Puente de Segovia ha constituido un cuadro artístico permanente...

Médicos de baños Ha sido aprobado por real orden el curso convocado para proveer las plazas de médicos de baños vacantes...

Las patentes de los médicos La Administración de contribuciones de la provincia de Madrid recuerda a los señores médicos el cumplimiento del artículo...

Correo de teatros

PRINCESA.—Hoy viernes y mañana sábado, a las seis, se pondrá en escena el drama original de D. José Rincón Lazcano...

El sábado de Gloria, a las diez, se celebrará la función de beneficio de María Guerrero con los estrenos siguientes: El cartero del rey...

Los abonados a días de estrenos tendrán reservadas sus localidades en contaduría a precio de abono hasta las doce de la mañana...

Desde hoy se ponen a la venta en contaduría todas las localidades no abonadas para el beneficio de María Guerrero.

ESPAÑOL.—Hoy viernes, a las diez, y mañana sábado, a las seis, se pondrá en escena Traidor, inconfeso y mártir...

Pasado mañana domingo, últimas funciones de la temporada, a las cinco y media se representará Traidor, inconfeso y mártir...

LARA.—Al gran éxito alcanzado con Wu-Li-Chang, hay que añadir el obtenido con la reposición de El comediante.

Ernesto Vilches da representando ambas obras una prueba indudable de su gran flexibilidad artística.

Hoy viernes, a las seis, última representación de El comediante, y a las diez, Wu-Li-Chang.

ESLAVA.—Pasado mañana domingo, a las cinco y media, el juguete cómico en tres actos, original de Gregorio Martínez Sierra...

INFANTA ISABEL.—Las últimas funciones de la temporada tan brillante de la compañía del teatro Infanta Isabel se cuentan por llanos.

Pasado mañana domingo, por la tarde, se representará la comedia Prisionera, última obra estrenada para el beneficio de María Gómez...

Pasado mañana domingo, a las cuatro, Pepe Conde, y a las seis y media, Trampa y cartón.

CERVANTES.—Esta semana seguirá figurando en el cartel diario la farsa cómica de Allen Perkins Un drama en las alturas...

SECCION RELIGIOSA

Santos de hoy.—San Braulio, obispo y confesor; Santos Cástulo, Pedro, Marciano, Joviano, Casiano y Teodoro, mártires...

La misa y oficio son de los Siete Dolores de la Bienaventurada Virgen María, con rito doble mayor y color blanco.

Cultos para hoy.—Visita de la Corte de María Nuestra Señora de la Esperanza en Santiago o del Buen Consejo en San Luis Gonzaga...

ESPIRITU SANTO.—Adoración nocturna, Turco, San Vicente de Paúl.

ESPECTACULOS PARA HOY

ESPAÑOL.—A las diez, Traidor, inconfeso y mártir y La fuerza bruta.

PRINCESA.—A las seis, Espigas de un haz.

COMEDIA.—A las diez y cuarto, Los cañiques.

LARA.—A las seis, El comediante.—A las diez, Wu-Li-Chang.

REINA VICTORIA.—A las seis, La mujer ideal.—A las diez y cuarto, El as.

CENTRO.—A las diez, Una aventura en París.

ESLAVA.—A las seis, Kursaal: En capilla. El movimiento continuo y Variedades.—A las diez y cuarto, Para hacerse amar lo cantante.

ZARZUELA.—A las diez, Encanto de un vals. Protagonista, Esperanza Iris.

INFANTA ISABEL.—A las seis, El mando es un pañuelo.—A las diez y cuarto, Prisionera y ¡A la cola, a la cola!

APOLO.—A las seis y media, Pepe Conde o El mentir de las estrellas.—A las diez y media, Trampa y cartón.

CERVANTES.—A las seis y media y a las diez y media, Un drama en las alturas y Los vecinos.

COMICO.—A las seis y cuarto, Los vampiros de Londres.—A las nueve y media, Los vampiros de Londres y Cobardías.

COLISEO IMPERIAL.—A las seis y media, Un drama de Calderón y Sagra del Río.—A las diez y media, En cuerpo y alma y Sagra del Río.

MARTIN.—A las seis y cuarto, Música, luz y alegría.—A las siete y cuarto, Salustiano, patrono.—A las diez y cuarto (doble), Las corsarias y La perfecta casada.

NOVEDADES.—A las seis, El suceso de anoche.—A las siete y cuarto, El Monigotillo.—A las nueve y cuarto, La Pitusa.—A las diez y media, El suceso de anoche.—A las once y tres cuartos, El hombre más barato de España.

FUENCARRAL.—A las seis y cuarto y a las diez, El grito montés.

LATINA.—A las seis, El culpable.—A las diez y cuarto, El soldado de San Marcial.—Butaca, una peseta; general, 20 céntimos.

ROMEA.—Cinéma y variedades. Secciones a las seis y media y a las diez y media.—Soledad Pacheco, Marina Sierra, Gitanela, Mery de Sotto, los Marconi, gran éxito de hermanos Santo, éxito inmenso de Carmen Flores.—Lunes y sábados, aristocráticos.—Miércoles, de moda.—Las variedades empezarán a las seis y tres cuartos y a las diez y tres cuartos.

ROYALTY Y MADRID CINEMA.—Programa Royalty. Siempre estrenos.—Constancia (panorámica), La novela del amor (gran éxito, por la Kennedy), Pequeña familia (muy cómica), octava Aventura de Polo (verdaderamente interesante) y el estreno de la comedia americana, en cuatro partes, interpretada por la inimitable artista Mae Marsh, El cautiverio de Bárbara.

PRINCIPE ALFONSO.—Empresa Sagarra.—Tarde, a las cinco y media; noche, a las diez, Grandioso éxito de La víctima o Secreto de confesión, según la obra del reverendo padre Spillman (S. J.).

CINE IDEAL.—A las cinco y a las nueve y media, Cautiverio de Bárbara (por la gentil Mae Marsh), Aventuras de Polo (octavo capítulo), La novela de su amor (por Madge Kennedy) y otros estrenos.

GRAN VÍA.—Continúa de cuatro a una. Estreno Rapsodia satánica (por la Borelli), éxito Condesa Sara (por la Bertini), Dólares y francos (por Chione, segunda jornada) y otras.

SALON DORE.—Continúa de cuatro a una. Dólares y francos (segunda jornada), Rapsodia satánica (por la Borelli), La condesa Sara (por la Bertini) y otras.

CINEMA ESPAÑA.—Empresa Sagarra.—Desde las cuatro y media de la tarde. Éxito formidable de La víctima o Secreto de confesión, según la obra del reverendo padre Spillman (S. J.).

PROYECCIONES.—Grandes secciones.—Hoy, estreno. El antifaz siniestro (séptimo y octavo episodios), Christus (visión artística religiosa, seis partes, admirable adaptación musical) y otras.

BARBIERI.—De seis a nueve, the dancing. A las diez y media, sección de variedades. De doce y media a la madrugada, gran baile de artistas. Orquesta Simel.

SALON CHANTECLER.—A las siete y a las diez y media, éxito de Chelito. Sugestivos vodeviles. A la una, grandes fiestas en el cabaret Chelito.

KURSAAL DE LA MAGDALENA, Magdalena, 30, y Cabeza, 33. Teléfono 32-66.—Colosal espectáculo de variedades por treinta artistas de siete y media a una de la madrugada. Gran cuadro flamenco, en el que toma parte el mejor picador de toros sin caballo, Estampío. Después de las variedades, souper tango.

FRONTON MADRID.—Por la tarde, cuatro grandes partidos, partido especial, Satur y María Consuelo contra Antonia y Joaquina.—Por la noche, cuatro grandes partidos, partido especial, Enriqueta y Asunción contra Asunción y Fermína.

FRONTON MODERNO.—Por la tarde, Zubeldía y Jáuregui contra Gallarta y Quintana y Ursinda y Felisa contra Eibarreta y Carmela.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Factor, 7.

NOTICIAS

Excursión escolar Se ha celebrado la primera de las excursiones escolares con tanto acierto organizadas por la Junta directiva del Centro Asturiano...

LA ENCANTADORA

Emilio Richebourg La fortuna La primera campanada de las doce dadas en el reloj de la alcaldía del distrito dieciocho de París...

desagradado, y entre tanto la desconocida exclamó: —Buenos días, caballero.

Mirándola con profundo asombro, Mauricio retrocedió. —¿Parece en vuestra sorpresa que no esperaba encontraros con una persona desconocida.

—Certo, señora; ¿qué me queréis? —Os lo diré; pero ante todo, sabed que os traigo noticias de uno de vuestros amigos.

—No tengo amigos. —¿Habéis olvidado ya a Jorge Raynal? —Jorge Raynal! Ciertamente. ¿Venís de su parte?

—Le he visto ayer, y por él he sabido dónde viváis. Para venir a encontraros he corrido muchas leguas. ¿Os asombra, no es verdad? Os sorprenderéis más cuando os diga que os busco hace diecisiete años. Vuestra madre, Virginia Grandier, ha muerto...

—Al hablar así, los ojos de Maneta se habían fijado en la pistola, que Mauricio no había abandonado.

—Todo lo advino—se dijo—, y quizás por unos minutos hubiese llegado tarde. Estremecióse y exclamó rápidamente: —Desgraciado! ¿Qué ibáis a hacer? Y al mismo tiempo le arrebató la pistola. Mauricio bajó la cabeza.

—Os avengáis! ¿No sabéis qué responder? Es porque no me he equivocado, es porque queráis mataros... —Es verdad.

—Por qué, por qué, desgraciado? —Porque estoy solo en el mundo, porque estoy desesperado! —Por la miseria, por la falta de trabajo, ¿no es verdad? Pues bien; todo tiene un término en el mundo. Por grande que fuera vuestra miseria, por sombrío que os pareciese vuestro destino, no debisteis desanimaros, no debisteis hasta ese extremo olvidar la resignación cristiana.

Y como si tuviera gran costumbre de manejar armas, descargó la pistola y la guardó en su bolsillo.

—No os haré reconvencciones—dijo—; vos mismo reconoceréis en breve que la criatura que se cree más abandonada no debe desconfiar de la Providencia.

El joven, conducido por Maneta, se sentó; ésta se sentó a su lado, y le dijo: —Según vuestro amigo Jorge Raynal, os llamáis Mauricio Vermont.

—Ese es mi nombre. —¿Y sin duda vuestra madre se llamaba Virginia Grandier? —Ciertamente.

—¿Dónde habéis nacido? —En Levallois. —Eso es. ¿No os dijo nunca vuestra madre dónde había pasado su infancia? —En Amsterdam.

—Bien; eso basta: sois el que busco hace tantos años. ¿Vuestra madre no os habló nunca de su padre que era un médico? —Sí que mi madre y mi abuela tuvieron casi la misma suerte; ambos maridos desaparecieron, sin que se haya vuelto a saber del uno ni del otro.

—No he venido a hablaros de M. Vermont, a quien no he conocido, sino del doctor Grandier, a cuyo lado he vivido treinta años, participando de todos sus pesares. Durante los treinta años que he pasado en la India el doctor Grandier, no ha dejado de pensar en su hija. ¡Por ella ha tenido valor, por ella ha trabajado! En otra ocasión os contaré la historia de vuestro abuelo, para que os orguéis a su memoria todo el respeto que merece aquel hombre de bien, indigne de ultraje.

Cuando íbamos a venir a Francia, porque había averiguado que su hija existía en la aldea de Levallois, la muerte le sorprendió y no tuvo tiempo más que de dictarme sus órdenes y confirmarme la misión que él ya no podía cumplir. No os diré todas las amarguras que he pasado, todo lo que he hecho por descubrir el paradero de vuestra madre y el vuestro, y ya renunciaba a la idea de encontraros, cuando Jorge Raynal me ha dado noticias vuestras. ¡Me estremeció al pensar que he podido llegar demasiado tarde!

Mauricio la miraba sin responder, y aquellas nuevas de prosperidad no lograban despejar su sombría frente. —Aún no os he dicho mi nombre; me llamo Maneta Biron, he quedado encargada por el doctor Grandier de poner en vuestras manos su inmensa fortuna. Si erais desgraciado por ser pobre, alegrárais: yo os traigo la riqueza. —¿Es un sueño todo esto que me decís? —No; es un hecho real y positivo. —Todo ello es tan extraordinario! —Los días de prueba han pasado ya. —No es posible; no puedo creerlo. Este es un cuento de las mil y una noches.

—¿Y eso qué importa? Ya sabéis que la India es el país donde toman cuerpo los cuentos maravillosos. Todo lo que os he dicho existe, y como nada puede ya detenernos en París, inmediatamente partiremos para llegar mañana a Salerno. Allí sabréis cuál es la cifra de vuestra fortuna, que se cuenta por millones.

—¡Millones! —Sí, sí; seguidme. —¿A dónde queréis llevarme? —Ya os lo he dicho, a Salerno. Ahí nos esperan mañana.

Mauricio calló y su mirada recorrió con ansiedad la estancia; quizá pensaba en Georgina, quizás la buscaba...

—Si tenéis aquí alguna cosa que os interese y que queráis llevar, daos prisa, pues no tenemos más que el tiempo preciso de pasar por casa del notario y tomar el tren que ha de conducirnos.

Mauricio lanzó una última mirada a su pobre mobiliario. —¡Oh! Podéis abandonaros sin penas; entregad la llave a vuestros porteros y que despidan de que aquí queda.

Un instante después, Mauricio y Maneta, en un carruaje, se dirigían hacia el centro de la ciudad. Mauricio encontró, sin embargo, un pretexto para dejar a Maneta unos instantes y volver a la calle de Berta para preguntar a la portera... ¡En vano! Georgina no había vuelto! Entonces, con la muerte en el alma, siguió a Maneta, echándose en brazos de su nuevo destino.

PASTILLAS

Cloroborósódicas con cocaina y mentol.—Boca, garganta y toses rebeldes.

“BONALD”

Preventivas de la gripe

Preventivas de la gripe

DEFUNCIONES Y FUNERALES

Precio: Una peseta línea

Estas esquelas se admiten en todas las Agencias de Publicidad...

Rogad a Dios en caridad por el alma del señor D. Daniel Prigent y Miguel...

Don José Muñoz Morillejo ha dejado de existir ayer, a los cuarenta y tres años...

El niño Antonio Matey Herranz falleció ayer, a los seis años...

Doña María Rodríguez y Rodríguez falleció ayer a los setenta y cinco años...

LA CASA MAS ECONOMICA El Arca de Noé, Corredora Baja, 39

FLERIDA CORONAS ALGALA, G. T.º 43-07 Y FLORES ARTIFICIALES. EXPORTACION

PENSION LEVANTE Viajeros estables. Precios desde 5 pesetas.

PASTILLAS JEBA

para combatir acidos estómago, males digestivos...

CAJA, 5 PESETAS

LACTOBIOL

para combatir las infecciones intestinales, flatulencias...

En comprimidos... 4 pts. caja En polvo... 3

SOLO un producto tan admirable como STERINE tiene el privilegio de ser usado por todos los habitantes del globo

Propaganda en la Prensa de España Presupuestos gratis AGENCIA DE PUBLICIDAD URGOITI, SALAS Y PORRERO

LAPICEROS

A. W. FABER LEGITIMOS 1,25, 1,50, 1,75 y 2 pts. docena.

AVISO Se arreglan toda clase de plumas aligráficas...

LINOLEUM

Persianas, hules de mesa; gran saldo a mitad de precio.

Dispepsia, Gastralgia, con el ELIXIR GREZ

LIBROS DE GRAN EXITO

JOSE TORAL POEMAS EN PROSA.—4 pesetas

LUIS DE OTEYZA ANIMALES CELEBRES.—3,50 pesetas

M. ARANAZ CASTELLANOS BEGUI EDER.—4 pesetas

MIGUEL DE LA CUESTA UN MUNDANO.—3,50 pesetas

EDITORIAL PUEYO Arenal, 6, MADRID

ANUNCIOS Montera, número 19.

LA HISPANA-Seguros Domicilio social.—Alcalá, 47, Madrid.

SE GRATIFICARA CON 250 PESETAS

a persona que facilite piso que satisfaga, con cuarto de baño, calefacción y que rente de 2.000 a 3.000 pesetas anuales.

VINO Y JARABE DE DUSART al Lactofosfato de Cal.

MATERIAL FERROVIARIO Compramos carriles, vagones, vagonetas, molinos...

Anuncios para LA LIBERTAD y demás periódicos, se admiten en el CENTRO GEOGRAFICO

SECCION POR PALABRAS

De una a ocho palabras, 40 cts.; cada palabra más, 10 cts.

AGUAS MINERALES ESPECIFICOS

Hombres, desarrollo normal, virilidad, potencia natural...

Capanegra. Las mejores para la piel, antisépticas, purgantes.

ALMONEDAS

Almoneda: Tres pisos, Infinidad muebles, objetos.

Almoneda: comedores, alcobas, muebles sueltos...

Almoneda urgente. Alcobas, comedor, piano, máquina Singer...

Almoneda, comedor caoba, alcoba caoba, salón dorado...

Almoneda urgente. Alcobas, comedor, piano, máquina Singer...

ALQUILERES

Ceddo gabinete con asistencia o sin ella. Olivivar, 17, segundo izquierda.

Aquílo gabinete dos balcones. Palma Baja, 46, principal. No pregunten porteria.

Se alquila habitación exterior. Humilladero, 25, tercero.

COLOCACIONES DEMANDAS

Señorita acostumbrada a niños, ofrece cuidar, acompañar niños o señoras.

Joven instruido, con Informes, sabiendo mecanografía...

OFERTAS

Faltan oficiales y maquinistas camisas caballero.

Joyerías. Se necesitan buenos oficiales. Ayala, 27, hotel.

Faltan oficiales gorras cristianar. Gerona, 8, tienda modas.

Necesito oficiales de vestidos y sombreros. Plaza Independencia, 9, bajo.

Maquinista Cornely, falta. Plaza Progreso, 3, taller bordados.

Zapateros. Faltan buenos oficiales. Augusto Figueroa, 30, taller.

Necesitan oficiales para camisas de caballero. Espejo, 10.

Urgen preparadores de sombreros con buenos sueldos. Lagasca, 5.

Faltan oficiales planchadores; buenos jornaleros. Farmacia, 7, bajo.

Hacen falta doradores de muebles. Velarde, número 11, tienda.

Gerente, importante casa comercial, establecida hace veintidós años...

Faltan aprendizas pequeñas y adelantadas ropa blanca. Claudio Coello, 18.

Mujer fuerte y trabajadora. falta. Divino Pastor, 5.

Sastre. Falta aprendiz adelantado. Zurita, 10, segundo, Ballesteros.

Urgen aprendizas adelantadas ropa blanca señora...

Necesitas chico tienda. San Bernardo, 2, somberrería.

Necesito aprendizas vestidos. General Castaños, 17.

Matrimonio desea porteria, prácticos, inmejorables informes.

Falta ayudanta modista. Barbieri, 15, tercero.

Sastre. Necesito jornalero gane 4 pesetas. Infantes, 18.

Chicos recados, aprendizas, faltan. Infantes, 22, fábrica sombreros.

Faltan camareras, dos pesetas sueldo y comisi6n. Gato, núm. 6, cervicería.

Modista. Necesito oficiales, ayudantas y aprendizas. Siete Jales, 5, primerca izquierda.

Precisan buenas oficiales bordadoras a mano. Plaza Duque Alba, 2.

Comercio modas niños falta dependienta con práctica. Toledo, 9.

Sastre. Faltan aprendizas o aprendizas. Minas, 18, hotel.

Surgento retirado Guardia civil para empleo modesto en Madrid...

Camareras o no urgen, contrato hoy, salir mañana.

Hace falta muebacho. Desengañado, 27, fábrica de paraguas.

CONADRONAS Partos, Juana Molina. Consultas reservadas. Jorge Juan, 53.

MANICURAS Partos, Juana Molina. Consultas reservadas. Jorge Juan, 53.

JABON DE LAS MONEDAS El mejor jabón de tocador UNA PESETA LA PASTILLA CON MONEDAS DE ORO Y PLATA DENTRO DE LA PASTA

Partos. Asunción García. Hospedajes, consultas, embrazos.

Insultito belleza, restauraciones garantizadas, desaparición viruelas.

Partos hospedaje. Rogelia Santos. Consultas reservadas.

COMPRAS a casa que más paga alhajas, Atocha, 2.

Compro alhajas, papeletas Ronta, dentaduras. León, 37, platería.

Pago bien a buenas oficiales medieras. Feljoo, 3, taller.

Señor particular compra mobiliarios, objetos. Barco, 6, principal; teléfono 38-84.

Compro - vendo de ocasión sillas, sillas, gramófonos, discos, gabinetes, grabadoras y otros objetos.

Señor particular compra toda clase muebles. Hortaleza, 132. Teléfono 34-46 M.

Compro lavabo moderno de peluquería. Esparteros, 3, peluquería.

El famoso médico loco. Anreliano Rodríguez Gallardo. Calle de Segovia, 23, Madrid.

Francés profesora París, va domicilio. Reina, 3, entresuelo.

Para ingresar Policía, preparación teórico-práctica por inspector y agente abogado.

Baños salón, enseñanza rápida. Plaza Santa Ana, 17.

Correos, Telégrafos, Radio, telegrafía. Nuevos cursos. Clases tarde y noche. Escuela preparaciones, Pez, 15.

Para aprender caligrafía, gramática, cálculos, contabilidad, idiomas, taquígrafía, serigrafía y alumnos clases tarde, noche. Escuela preparaciones, Pez, 15.

Academia «Styl», enseñanza rápida de cuplés. Lecciones totalmente gratis.

Nuevo centro de cultura. Apertura curso, 5 Abril. Taquígrafos, mecanógrafos, contables, idiomas; ambos sexos.

ENSEÑANZAS Baños salón, enseñanza rápida. Plaza Santa Ana, 17.

Correos, Telégrafos, Radio, telegrafía. Nuevos cursos.

Para aprender caligrafía, gramática, cálculos, contabilidad, idiomas, taquígrafía, serigrafía y alumnos clases tarde, noche.

El mejor taller de reparaciones. Poinayra, Carlos III, número 8.

NODRIZAS Ama de cría. Echegaray, 7, tercero; una a tres.

Se ofrece nodriza lecha fresca, primeriza, veinte años. Aguilá, 27, tercero, para casa de sus padres.

Do y niños a criar. Divino Pastor, 8.

Nuestra Señora de Maravillas. Las mejores nodrizas. Divino Pastor, 8.

PERDIDAS Perdió llavero, proximo Glorieta Bilbao, Luchana. Gratificarán: Trafalgar, 5.

Gratificaré al que devuelva G perra pequeña, pelo oscuro, patas blancas, rabo.

Perdió cadena oro y medallita, calle Santa Engracia, entre Glorieta Paroles, Glorieta Iglesia. Gratificarán: Santa Engracia, 105.

PRESTAMOS Primera hipoteca, necesito 45.000 pts. Apartado 936.

TRASPASOS Traspaso cacharrería, bastantes experiencias, tres meses. Fuenavista, 29.

Traspaso frutería, verdulería por no poderla atender. San Bernardo, 134.

Se traspasa bodega acreditada, venta 150 pesetas, mostrador, ganga. Espíritu Santo, 14, primero.

Traspaso lechería, panadería otra industria. Principe Vergara, 12.

Traspaso tienda cerca plaza San Ildefonso. Espíritu Santo, 11, panadería, razón.

Traspaso taller broncista, maquinaria, baños platería. Razón: Plaza Progreso, 17 duplicado.

Traspaso taberna céntrica, próxima teatro importante, buenas condiciones, no poder atenderla. San Marcos, 12-14, zapatero.

Traspaso taberna por no poder atenderla. Razón: Princesa, 73, vinos.

Se traspasa cacharrería y frutería. Razón: Minas, 30, cacharrería.

Bar único, afuera de Madrid población 800 hombres, más la flotante. Razón: Bolsa, 3, agencia.

VARIOS 20 pesetas diarias, cooperando a la venta de nuestros artículos maravillosos nunca vistos, indispensables en todo hogar.

Matrimonio desea aloba y gabinete económico, casa particular. San Vicente o cercanas. Escribid: Palma, 72, porteria.

Quiere usted llevar limpia la cazafaz? Use Vegetal Mazavilla.

Especialidad composturas de máquinas festón todos sistemas. Cava Baja, 33.

VENTAS Carboneros, vendo sacos, productos médicos. Acosado, 1.

La Marquesina: Tetuán, 16-17. Jaqueos serranos, Jabugo y Avilés. Precios económicos.

Se venden cachorros lúls, Pomerania. Manzana, 19, segundo derecha.

Vendo, cubas, bidones, barriles de vino, grasas. Labrador, 5.

Gramófono bueno, vendo barato. Feljoo, 3, Taller modas.

Se venden lúls blancos legítimos Pomerania. Esparteros, 6, primero.

Gran liquidación de muebles; traspaso local. Hortaleza, 81.

Alhajas, bisutería, gramófonos, discos, objetos regalo, grabadoras, impermeables, grandes surtidos. San Bernardo, 1.

Velos, mantillas españolas todos tamaños, grandes surtidos; venta, alquiler. Calatrava, 9.

Mantones Manila, bordados, lúls; gramófonos, discos, grandes surtidos. Calatrava, 9.

Trajes fracs, smoking, gabardinas, impermeables. Grandes surtidos. Calatrava, 9.

Mantillas españolas, velos todos tamaños, grandes surtidos, vendo, alquiler.—San Bernardo, 1.

Grasa caballo, limoneras, buen uso. Paseo Santa Marta la Cabeza, 2 triplicado.

Próximo estación Pozuelo vendo barato 60.000 ptes terreno, con arbolado, agua, casa granada. Razón: Concepción Jerónima, 6, pral, sastre.

Líquido 1.500 cuadros y objetos muy baratos, desde diez pts. Pez, 15. Sucesor Juanito.

Vendese hotel San Rafael con casa guarda dentro pinar. Informarán: Valverde, 13; doce a cuatro.

Vendo casa muy bien hecha precio, 39.000 pts. Apartado 986.

Medias de goma inglesa, de tres varices, precios especiales. Hortaleza, 48, Adolfo Díaz.

Plateros, vendo cinco meses baratos. Zurita, 4, bajo.